

DETALLES DE LOS ULTIMOS TORPEDEAMIENTOS DE BUQUES ESPAÑOLES

La grave situación entre los Estados Unidos y Alemania

No ha cambiado la situación en los frentes de combate

LOS ITALIANOS

El *Secolo* de Milán no cree que el viaje de Hindenburg y Ludendorff al frente italiano signifique el anuncio de una formidable operación por el Trentino y los Alpes Julios. Cree que los alemanes reservan sus fuerzas principales para emplearlas contra los francoingleses. Supone, si, que los austriacos, reforzados por contingentes germanos, procurarán atacar a Italia. Mas no espera que ese ataque sea tan fuerte como el de mayo de 1916.

Cadorna, que ya dispone de mucha artillería pesada y de abundantes reservas instruidas, organiza una serie de operaciones que comenzarán en la próxima primavera. ¿Ha pensado en la marcha sobre Trieste o en la marcha sobre Laybach? Está mucho más cerca del primero de dichos objetivos que del segundo. Claro que yendo contra Laybach amenazaría los estados hereditarios austriacos. Mas debería vencer obstáculos casi infranqueables, y además estaría siempre expuesto a un flanco peligrosísimo.

Lo más probable es que Cadorna, luego de haber reforzado su línea del Trentino y dejado en la frontera suiza un cuerpo de observación, se lance por el camino de Trieste.

Desde septiembre a diciembre de 1916, los italianos—que en agosto conquistaron Gorizia—han realizado progresos de importancia en los sectores tridentinos y en los Alpes Julios.

En aquéllos se peleó reciamente, unas veces porque acometieron los austriacos, y otras porque los italianos tomaron la iniciativa. Especialmente hubo luchas vivísimas en el grupo de montañas Pasubio-Col Santo. Alrededor del célebre Diente de Pasubio, los hombres combatieron a 2.000 metros de altura, entre tormentas y nevadas. Los italianos del ala izquierda de Cadorna consiguieron allí ventajas tácticas de consideración.

En el frente de los Alpes Julios las operaciones fueron de mucha más importancia. Cadorna ordenó ataques demostrativos al Este de Gorizia y ataques a fondo en la meseta cársica.

El primero de éstos fué realizado los días 14, 15 y 16 de septiembre. El 11.º Cuerpo se apoderó de San Grado de Mezza y llegó a la línea Oppachiasella, Loquizza, cota 144.

El segundo fué ejecutado los días 10, 11, 12 y 13 de octubre. Las brigadas de Cuneo y Treviso soportaron el peso principal de la batalla. Las posiciones de Novavilla, Loquizza y Hudi Log fueron conquistadas, así como varias series de trincheras desde el Frigidó a la cota 208.

Los días 1, 2, 3 y 4 de noviembre acometen de nuevo los italianos y toman los montes fortificados de Veliki Hribach, Pecina y Fajti y las laderas del Volkovniak. Las avanzadas de Cadorna quedaron a 200 metros de Castagnavizza.

Muchos cañones y 22.000 prisioneros compusieron el botín de los victoriosos.

Luego, las tempestades, nieblas y fríos del invierno paralizaron las operaciones. Los italianos tienen a muy corta distancia la sofiada Trieste, pulmón del enemigo. Y quieren entrar en ella este año...

COMUNICADOS OFICIALES

FRANCIA

El del medio día.

Paris, 4. Entre el Oise y el Aisne hemos logrado ejecutar una sorpresa en una trinchera alemana de la región de Tracy-le-Val.

Hicimos prisioneros. En el frente de Verdun, acciones intermitentes de artillería en los sectores de Mort-Homme y la obra de Hardaumont.

Aviación.—Nuestros aviones de bombardeo han lanzado numerosos proyectiles sobre los acantonamientos y la vía férrea de Appelles y de Tergnier.

Una de nuestras escuadrillas ha bombardeado las fábricas militares de Thionville.

ALEMANIA

Ataques ingleses.

Koenigswusterhausen, 4. Teatro occidental de la guerra.—Cuerpo de ejército del Príncipe heredero Rupprecht.—Con atmósfera poco favorable y heladas aumentó la actividad de la artillería, con relación a los días anteriores, en el sector entre Lens y Arras, y desde Serre hasta el bosque de Saint Pierre Waast.

Al Norte del Ancre, y después de un fuego granado, los ingleses atacaron nuestras posiciones a media noche.

Mientras que los ataques dados al Norte de Beaumont se malograron, un destacamento enemigo logró penetrar, cerca de la orilla del río, en nuestras trincheras más avanzadas.

Trabajos de exploración.

Cuerpo de ejército del Príncipe heredero.—Tuvimos éxitos por medio de nuestros dest-

camentos exploradores, al Noroeste de Pont-a-Mousson y al Norte de Saint-Mihiel.

Ataques rusos rechazados.

Teatro oriental de la guerra.—Frente de ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera. Rechazamos varios ataques rusos a raíz de combates que se desarrollaron a orillas del Aa, por la mañana y a pesar de un intenso frío. La situación no ha cambiado en el frente del ejército del Archiduque José ni tampoco en el del mariscal von Mackensen.

Sin novedad.

Frente macedónico.—Fuera de algunos ataques imprevistos cerca de Monastir y entre el Vardar y el lago de Doiran, no ha sucedido nada digno de mención.—Ludendorff.

INGLATERRA

Trincheras asaltadas.

Londres, 4. (Oficial.) Durante la noche fueron rechazados al Este de Bouchavesnes y cerca de Arras destacamentos enemigos, que sufrieron considerables pérdidas, bajo nuestro fuego de artillería, al retirarse.

Al Norte del Ancre hemos mejorado de nuevo nuestras posiciones en la cresta de Beaumont-Hamel.

Esta madrugada hemos penetrado en las líneas enemigas al Sur de Armentières, haciendo algunos prisioneros.

El enemigo hizo saltar anoche una mina al Este de Ipres, haciendo daños insignificantes y ocupando nosotros el cráter.

Hoy hemos bombardeado con éxito las posiciones enemigas al Norte del Somme, cerca de Beaumont, Arras y Armentières.

En el resto del frente, la habitual actividad de la artillería por ambas partes.

En el aire hubo ayer un cierto número de combates, en el curso de los cuales fueron destruidos dos aeroplanos alemanes y derribados con averías otros dos. De los nuestros faltan tres.

ITALIA

Actividad de la artillería.

Coltano, 4. Comunicado oficial italiano: En el frente del Trentino, grandes nevadas han estorbado la acción de ambas artillerías. En el alto Comelico hemos rechazado un ataque, por sorpresa, del enemigo.

En el frente de los Alpes Giulie, actividad habitual de ambas artillerías; más intensas en la zona situada entre las alturas de la cota 144 y el mar.

BUQUES ESPAÑOLES TORPEDEADOS

Los naufragos del «Punta Tenos».

Coruña, (Domingo, madrugada.) Dicen de Cariño que han desembarcado en aquel puerto 25 naufragos de un vapor mercante hundido a veinte millas de aquellas costas por un submarino alemán.

Los marinos, que escaparon milagrosamente a una muerte segura, estuvieron navegando a remo desde las ocho de la mañana a las nueve de la noche.

El barco hundido llamábase *Punta Tenos* (antes *Pizarro*), de la Compañía Naviera de Tenerife.

Desplazaba mil y pico de toneladas e iba cargado de plátanos procedentes de Canarias para Burdeos.

El sumergible, inmediatamente de avistar el vapor, le disparó dos cañonazos que no hicieron blanco.

En seguida se detuvo la nave, sorprendida, y envió a bordo del submarino un oficial y dos marineros con la documentación del barco, además de un carta particular del capitán rogando al comandante germano que se le permitiese arrojar al agua la carga y regresar en lastre al punto de partida; pero el jefe teutón no accedió a la solicitud, y en vez de esto se les ordenó abandonar el buque rápidamente, hecho lo cual se trasladaron a bordo un oficial del submarino y tres hombres con tres explosivos que colocaron en la bodega.

Inmediatamente se fué a pique el *Punta Tenos* con sus plátanos, y sus tripulantes emprendían rumbo a la costa, sorprendiéndoles en la travesía aguaceros copiosos que les calaron completamente.

Una racha de viento Norte que hubiese soplado con alguna intensidad y no contaban su historia jamás.

El *Punta Tenos* es ya el segundo vapor de la misma Compañía que los submarinos hundieron por las inmediaciones de estas aguas en poco espacio de tiempo.

La dotación del barco ha sido convenientemente alojada en distintas casas, y la población entra en la dispensa toda suerte de cariñosas atenciones.

El alcalde de Cariño, Sr. Sabás, dispuso el hospedaje de los naufragos, ayudado por el cura párroco, que es persona de sentimientos elevadamente altruistas.

La gente está toda satisfecha de la amabilidad del vecindario.

zobrar a poco que el tiempo hubiese empujado, dada la poca resistencia de los botes en que hubieron de emprender el salvamento.

Los naufragos del «Nueva Montaña».

Han marchado a Bilbao y Santander los naufragos del vapor «Nueva Montaña», que han sido cuidadosamente atendidos por la Casa armadora.

Los naufragos del vapor «Algorta».

Esta tarde se espera lleguen, procedentes de Brest, los naufragos del vapor «Algorta».

El «Tavira».

San Sebastián. (Domingo, tarde.) Se ha comprobado que el gánguil «Tavira», que salió ayer de San Sebastián con cargamento de cemento para Vigo, recaló en Gijón con averías.

ESPAÑOLES EN PARIS

Entrega de un mensaje.

Paris, 4. La Comisión española llegada a París con el mensaje de los demócratas, que firman 60.000 personas, ha sido recibida por M. Thomas, quien, en nombre del Gobierno francés, dió las más expresivas gracias a los comisionados por tan valioso testimonio de simpatía.

Se felicitó muy particularmente de ver unida espiritualmente la democracia española con los heroicos combatientes de la República, que luchan por la hermosa causa de la libertad y de la justicia de los pueblos, tanto en los campos de batalla como en el orden civil.

Los comisionados entregaron al ministro dos hermosos volúmenes conteniendo los nombres de las 60.000 personas que en ellos estamparon sus nombres.

M. Thomas llevó en persona dicho presente al Elíseo, entregándolo a M. Poincaré.

Banquete.

Paris, 3. La Liga Naval ha ofrecido un banquete al diputado a Cortes Sr. Echevarría.

Pronunciáronse elocuentes discursos encomiando a España.

RUPTURA DE RELACIONES

Los buques alemanes en puertos yanquis.

Londres, 3. El *Herald* dice en despacho de Washington, que aunque Lansing se negó a recibir a los periodistas, se cree que ha aconsejado a sus compañeros de Gabinete el embargo de los buques alemanes internados en puertos americanos, comunicándose a Alemania que confiscará determinado tonelaje por cada vida americana o buque americano que sea destruido.

Dice el mismo periódico que ayer fué colocado un piquete de Policía a bordo de cada uno de los buques alemanes internados en puertos norteamericanos.

Entrega de pasaportes.

Washington, 4. El Gobierno norteamericano ha entregado sus pasaportes al embajador alemán conde de Bernstorff y llamado a Washington al representante en Berlín, mister Gerard.

Mr. Wilson ante la Cámara.

Washington, 4. El Presidente Wilson ha concurrido al Congreso para comunicar a la Cámara la ruptura de relaciones con los Imperios centrales y la entrega de sus pasaportes al conde de Bernstorff.

«Nos hemos visto—dijo—en la necesidad de tomar estas medidas por causa de no haber cumplido Alemania las promesas que reiteradamente nos hiciera, y he de anunciar a la Cámara que en caso de que Alemania lleve a efecto sus amenazas, el Gobierno norteamericano tomará otras medidas.»

Ha terminado su discurso Mr. Wilson expresando su creencia de que el ejemplo de los Estados Unidos será seguido por todas las Potencias neutrales.

Barcos alemanes inutilizados.

Poldhu, 4. Telegrafían de Nueva York que varios vapores alemanes, que se hallaban en los puertos americanos, han sido estropeados por sus propias tripulaciones.

Efecto en la opinión yanqui.

Washington, 4. La opinión ha recibido la noticia de la ruptura de relaciones con verdadera calma, agrupándose todos los partidos políticos en torno del Presidente Wilson.

La medida tomada, desde luego, sólo constituye un compás de espera para poner a salvo los derechos de los americanos.

La decisión.

Poldhu, 4. La decisión de romper las relaciones diplomáticas entre Alemania y los Estados Unidos ha tenido lugar después de una conferencia del Presidente Wilson con los miembros del Gabinete y los senadores, que convinieron al Presidente de que el país sería solidario con él.

Se espera también que las relaciones diplomáticas con Austria Hungría quedarán rotas.

Pero no es seguro, pues los Estados Unidos pueden recibir todavía una notificación formal de Austria respecto a la actitud de Alemania sobre la guerra submarina.

EL BLOQUEO DE LOS NEUTRALES

Suecia, Dinamarca y Noruega.

Estocolmo, 3. El *Nyer Daglid* dice saber que el bloqueo han causado una baja sensible en la Bolsa, y hasta se asegura que se decretará su clausura, como la de Copenhague.

Se confía en una firme actitud del Gobierno, en perfecto acuerdo con Dinamarca y Noruega, cuyos ministros fueron convocados esta mañana aquí.

Un ofrecimiento.

La Haya, 3. El gobernador alemán ha ofrecido negociar el libre paso por la ruta de Flessingue a Inglaterra.

Los navieros daneses.

Copenhague, 3. Las organizaciones navieras han resuelto suspender en cuanto sea posible el tráfico y esperar el desarrollo de los acontecimientos.

En Suiza.

Berna, 3. El *Berner Bund* comenta la declaración del bloqueo general por Alemania, diciendo que para Suiza ha de tener gran importancia, siendo necesario arreglar toda la importación de ultramar sobre bases nuevas y racionales entretanto a toda la población.

Los valores germanoaustríacos.

Ginebra, 4. Las medidas de los Imperios centrales han determinado una baja del cambio alemán en esta Bolsa de 1,35; el cambio austriaco ha bajado 1,30.

¿Irà Holanda a la guerra?

Rotterdam, 4. Comentando la medida alemana, el *Rotterdamsche Courant* dice que el Gobierno alemán modifica el campo de bloqueo con objeto de establecer un canal de veinte millas que dé acceso a los buques holandeses hasta el Norte.

El *Van den Tag* califica el bloqueo de acto desesperado de una nación hambrienta.

EN BARCELONA

Barcelona, (Domingo, tarde.) Según noticias, no reina unanimidad de criterio entre el personal náutico, como capitanes, pilotos, etc., acerca de la conducta que han de seguir ante la nota alemana.

Mientras unos se proponen negarse en absoluto a tripular los buques que se propongan salir, otros permanecen a la expectativa, firmes en sus puestos. También hay varios que están dispuestos a navegar, siempre que las indemnizaciones sean suficientes y que tengan seguro de vida.

Mañana, a las once, se reunirán para tratar ampliamente del asunto y resolver acerca de los acuerdos que conviene adoptar.

Igual propósito de reunirse tienen los maquinistas navieros, aunque no han fijado el día en que lo realizarán.

Actualmente se hallan en este puerto 63 buques de vapor españoles, en espera de la resolución que tomen los navieros con el Gobierno y los tripulantes.

—Esta mañana zarpó para Buenos Aires y escalas el transatlántico *Infanta Isabel de Borbón*, único barco que ha salido.

—Como consecuencia de la nota alemana, se ha confirmado la noticia que anticipamos de haberse suspendido el tráfico con Filipinas, que realizaba la Compañía Transatlántica.

Según noticias de las oficinas de dicha Compañía, se ha telegrafiado al vapor *Eisaguiyre*, salido el 27 de enero de Singapore para Colombo, ordenándole que se detenga en el último de dichos puertos, en espera de órdenes.

El *Legazpi* ha suspendido su viaje a Manila. Queda por ahora en Barcelona.

Los demás vapores de la Transatlántica, como hacen carrera fuera de la zona prohibida, seguirán prestando servicio.

La Compañía Transatlántica Mediterránea tiene actualmente en este puerto los vapores *Francoali* y *Atlantic*, que se dirigen a Cete, y el *Ruiz Capdepón*, que iba a Génova.

Los tres quedan aquí, en espera de órdenes.

De los demás buques de aquella Sociedad, unos están ya de regreso de Inglaterra y otros, que se hallan en puertos franceses, tienen orden de emprender viaje para España antes del día 5.

—Nos telegrafían de Tarragona, que la orden de los armadores de buques suspendiendo los embarques de vinos para Génova, Niza y Cete ha ocasionado un conflicto a los comerciantes que tienen compras realizadas y partidas dispuestas.

Existen actualmente en los muelles de Tarragona 7.000 bocoyes depositados.

De no darse pronta solución al asunto quedarán sin trabajo centenares de obreros.

EN CADIZ

Buques ingleses y españoles.

Cádiz, (Domingo, tarde.) Esta mañana, a las ocho y media, entró en este puerto el transporte inglés «Llor», de más de 800 toneladas, parecido a nuestro «Almirante Lobo».

Venía acompañado de un torpedero inglés de tres chimeneas.

Pasaron a bordo el ayudante de la Capitanía del puerto, D. Francisco Ibáñez; el vicecónsul inglés, Mr. Calber, y el naviero señor Macpherson, que se mostraron reservadísimos acerca del objeto de la visita.

Marcharán ambos buques antes de cumplirse el plazo de veinticuatro horas. Dícese que les obligó a arribar el temporal.

Al mismo tiempo llegaba a este puerto un vapor mercante inglés, procedente de Huelva. El transporte y el torpedero inglés fondearon cerca de los vapores alemanes y austriacos que están aquí desde el comienzo de la guerra.

También llegó hoy el vapor «Mudela número 2», de la matrícula de Bilbao. Procede de Málaga, donde se le despatchó para Eiladelfia con carga general. Viene a tomar carbón para seguir el viaje.

Mañana llegará el vapor «Ciudad de Cádiz», para Fernando Poo.

Llegará también el «Villaverde», del Norte de España, con pasajeros y carga, que transbordará al «Infanta Isabel de Borbón», con destino a Buenos Aires.

Navega para Cádiz, de Filipinas, el vapor «Arnau», que llegará el día 7, y trae dos mil toneladas de tabaco.

La nota alemana y los maquinistas navieros. Cádiz, (Domingo, mañana.) Ha celebrado una sesión extraordinaria la Junta directiva de la Asociación de maquinistas navieros.

El presidente, Sr. Andrade, dió a conocer la nota de Alemania.

Para nosotros, agregó, los momentos deben ser de silencio y apoyo; al Gobierno no crearle dificultades en las negociaciones emprendidas, pero esta Asociación tiene el deber de velar por la vida y por los intereses de los maquinistas navieros.

Propuso diversos acuerdos, y hubo un amplio cambio de impresiones, acordándose por unanimidad telegrafiar a las Asociaciones de maquinistas de Barcelona y Bilbao, pidiéndoles su parecer.

Con respecto al conflicto que origina la nota alemana, acordó telegrafiar al Presidente del Consejo de ministros, protestando de los perjuicios graves que se producen a la navegación, recabando del Gobierno exija a las Compañías navieras garanticen la vida de los maquinistas obligados a navegar en condiciones de extremo peligro.

Adoptáronse otros acuerdos importantes, que se reservarán hasta que se reciban las opiniones pedidas a las Asociaciones de Barcelona y Bilbao.

EN SAN SEBASTIAN

Los naufragos del «Nueva Montaña».

San Sebastián, (Domingo, tarde.) Procedente de Saint Nazaire llegaron anoche el capitán D. Deogracias García y 24 naufragos del vapor «Nueva Montaña», de la matrícula de Santander, torpedeado en la costa francesa.

Cuarenta los naufragos que el submarino «U-56» echó a pique el barco, después de darle tiempo a la tripulación para que ocupase los botes de salvamento, que el submarino remolcó algún trecho.

El cónsul de España en Saint Nazaire atendió debidamente a los naufragos.

A su llegada aquí presentáronse éstos al gobernador civil, que les procuró alojamiento. Mañana marcharán a Bilbao y de allí a Santander.

LAS AVISPAS MARINAS

Procedimiento americano, aceptado por Inglaterra, para la caza de submarinos.

El *Liberal*, de Bilbao, publica el siguiente trabajo:

«Si no tanto como los propios beligerantes, Estados Unidos de América ha contribuido poderosamente a alimentar la hoguera de la conflagración, aportando subsistencias, realizando empréstitos y municionando las fuerzas de guerra.»

También las invenciones norteamericanas juegan papel muy importante en la lucha. A. Rud cuenta en *The Illustrated World* un procedimiento americano aceptado por Inglaterra para la caza de submarinos. Puntos oscilantes, apenas perceptibles, se colocan en serie de cadena a lo largo de la costa Kent, de Canal de la Mancha, de noventa en noventa metros. Especie de barriles flotantes que sostienen una red metálica, tienen una ligerísima fuerza ascensional, tanto, que en el momento en que un pez de gran tamaño ó un submarino coge la red, las boyas ceden con facilidad y se sumergen.

En las proximidades de la línea de flotadores se mantiene un incesante servicio de vigilancia. No pasa un solo instante sin que la mayoría de los flotadores estén bajo la cuidadosa observación y viva vigilancia que ejercen unas embarcaciones largas, bajas y con motor de regatas; construidas con el principal objetivo del mucho andar, aun a costa de las condiciones marinerías.

Un pequeño domo, situado en la medianía del casco, de unos catorce metros de longitud, encierra las máquinas, que son multicilíndricas y capaces de desarrollar una fuerza de 1.200 a 1.600 caballos. Esta enorme fuerza da a los «cazasubmarinos» la velocidad de unas treinta y dos millas por hora, que es más que suficiente para ponerlos en condiciones de esquivar los torpedos que pueda lanzarles el submarino perseguido.

El «cazasubmarino» lleva en la proa un cañón de seis libras de tiro rápido, que es el arma más grande que se ha montado con éxito a bordo de una motolancha. Es lo justo para perforar las planchas de defensa de los submarinos, y sus dimensiones son bastante reducidas para que pueda ser manejado por dos hombres.

Cuando una de estas embarcaciones rápidas, vigilando las líneas de flotadores de la red de acero, ve uno de los barriles adquire un movimiento sospechoso, se mantiene alrededor del barril, siguiendo una extensa derrota circular. Si el barril permanece sumergido, la gente del bote automóvil sabe que el submarino acaba de enredarse y lucha para recobrar la libertad.

NOTICIAS DE MADRUGADA

Wilson, aclamado en la Cámara Incautación de buques alemanes

Nivelle en Italia. Roma, 4. El general Nivelle, comandante en jefe de los ejércitos franceses del Norte y del Nordeste, ha sido durante algunos días el héroe del Mandato supremo italiano.

Llegó a la zona de guerra el 1.º de febrero y regresó hoy a Francia, después de haber sido recibido por el Rey, quien le hizo personalmente entrega de las insignias de la gran cruz de la Orden militar de Saboya.

Durante su estancia en el frente italiano el general Nivelle celebró frecuentes y cordiales conferencias con el general Cadorna, con quien pasó revista, sobre las alturas del Carso, a algunas de nuestras tropas.

Aprovechó esta ocasión para hacer entrega, con gran ceremonial militar, a numerosos oficiales italianos de la cruz de guerra, concedida por el Gobierno francés como testimonio de fraternidad de armas a los que más se han distinguido por su arrojo y valentía en esta campaña.

El duque de Aosta, comandante del tercer ejército, fué el primero que recibió de las propias manos del general Nivelle la condecoración militar francesa.

El general Nivelle ha sido acompañado durante su estancia en territorio italiano por el coronel de Estado Mayor Bregance, jefe de la Misión militar italiana cerca del gran Cuartel general francés, y tenía como séquito al coronel Audemar d'Alençon y a los capitanes Guillaume.

WILSON ANTE LA CAMARA

Detalles de la sesión. Washington, 4. Detalles de la sesión del Congreso.

En el salón, totalmente lleno, se veían numerosos diplomáticos de la América del Sur y de otros países neutrales, los magistrados del Tribunal Supremo y altos funcionarios.

Una delegación de ambas Cámaras acompañó al Presidente hasta su sitial.

A la entrada del Presidente, toda la asistencia se puso en pie, aplaudiendo y prorrumpiendo en nutridos hurras, en tanto que el Presidente, con ademán serio, toma asiento y se dispone a dar lectura de su declaración. En medio del más profundo silencio, el Presidente pesa cada una de sus palabras.

La embarcación automóvil, entonces, navega más lentamente y en un círculo más pequeño, conservando el cañón apuntando constantemente al lugar donde el submarino debe emerger si consigue recobrar la libertad.

El submarino trata de salir a la superficie, pues la fuerza ascensional de sus depósitos de aire es precisamente la única fuerza que posee para lograr desenredarse. Mientras, el flotador, bajo la superficie del agua, prueba que el submarino hace toda clase de trabajos y desesperados esfuerzos para desprenderse.

Si el submarino logra desprenderse y aparece en la superficie, se le recibe inmediatamente con una lluvia de granadas que le lanza el cañón de seis libras.

Un buen tiro basta ordinariamente, pues aunque a los submarinos se les da gran resistencia para soportar las enormes presiones de agua, ordinariamente son frágiles construcciones para resistir la ofensiva.

Cuando el submarino enemigo no aparece se esperan unos cinco días.

Este espacio de tiempo basta para que la tripulación se asfixie; durante estos días, la motolancha ha avisado al torpedero más próximo, y éste leva la red en el punto que se le indica, y el submarino recogido se remolca al puerto.

Avispas llama a estos instrumentos de guerra la Armada británica. Por el procedimiento que reseña el Illustrated World, han caído muchos submarinos alemanes y de la red han sido remolcados por los cazatorpederos a los puertos de Inglaterra.—Ferdinandus.

La Asamblea acogió las palabras del Presidente anunciando la ruptura de relaciones con una salva de aplausos delirante.

Los parlamentarios, lo mismo que el público, recibieron con grandes aplausos el párrafo en que dijo que no hubiera nunca creído que Alemania violaría sus compromisos y destruiría existencias y buques americanos.

Los aplausos fueron todavía más nutridos cuando Mr. Wilson declaró que volvería ante el Congreso a pedirle autorización para emplear todos los medios necesarios a fin de proteger a los marinos y al pueblo americano.

Cuando terminó Mr. Wilson su discurso, el Congreso entero se puso en pie, conservando esa actitud hasta que el Presidente hubo abandonado el salón.

EL BLOQUEO DE LOS NEUTRALES

Neutrales de tres clases.

Londres, 4. El Manchester Guardian hace notar en un artículo de fondo que Alemania parece dividir en su nota a los neutrales en tres clases.

La primera comprende a los Estados Unidos, a los que se permite enviar semanalmente un buque a Falmouth; la segunda a Holanda, que podrá enviar diariamente un vapor de ruedas a Southwold, y la tercera a los países escandinavos y España, a los que se niega todo tráfico directo con la Gran Bretaña.

El Manchester comenta la extraordinaria nota diciendo:

«En la dirigida a los Estados Unidos afirma su gran pasión por el derecho que todas las naciones tienen a gobernarse a sí mismas y a una igualdad absoluta entre ellas; pero en el mismo apéndice a la comunicación niega a los neutrales igualdad de derechos, o más bien una misma medida en las injusticias que se les hace; pero de todos modos, un tratamiento diverso, que no puede tener por fundamento más que el cálculo del propio interés.»

La actitud del Brasil.

Rio de Janeiro, 4. Considerando el Brasil que la nota alemana lesiona sus intereses vi-

tales, y en el momento en que los Estados Unidos adoptan una posición, es lógico que las naciones sudamericanas establezcan una forma general en su política continental.

Parece que los términos de la protesta del Brasil han sido fijados en la conferencia celebrada en la metrópoli entre el ministro de Relaciones Exteriores, D. Lauro Muller, y el Sr. Wenczlao.

EN LAS PALMAS

Los buques internados.—Quince mil obreros en la miseria.—Enorme subida de los artículos de primera necesidad.—Situación desesperada.

Las Palmas, (Domingo, noche.) El puerto sigue cerrado para impedir la salida de los buques alemanes y austriacos internados. El crucero Cataluna se ha estacionado en la boca de la bahía para impedir las entradas o salidas de buques desde la puerta a la salida del sol.

En toda Gran Canaria ha producido enorme pánico el bloqueo alemán, que mata en absoluto la vida de Canarias, que queda incomunicada.

Es, por consecuencia, imposible la exportación de frutas cuando hallábanse en su apogeo las cosechas de plátanos y tomates.

En los almacenes de frutos han sido desperdiciados todos los obreros, hombres y mujeres, cuyo número asciende a más de 15.000, que vivían de la corta y empaquetamiento.

La miseria que reina es horrible. A los hospitales y asilos acuden familias de desfallecidos a la hora del rancho.

La situación no puede ser ya más grave.

El puerto está paralizado en absoluto. Por los muelles, por los caminos y por las calles circulan centenares de hombres y mujeres pidiendo pan y trabajo.

Se han cerrado todos los almacenes.

Faltan numerosos artículos de primera necesidad. No hay maíz ni harinas, y los demás artículos de primera necesidad alcanzan precios exorbitantes, que hacen imposible su adquisición a las clases modestas.

Jamás se han conocido los precios de ahora.

Un kilo de pan cuesta una peseta; cinco huevos, una peseta; un kilo de gofio, principal alimento de la clase pobre, vale 70 céntimos.

El petróleo, jabón, aceite, maderas, vidrio, harinas, etc., han sufrido un aumento del 150 por 100.

La situación es, pues, insostenible, y se aproximan tremendos conflictos.

Estas autoridades carecen de medios para hacer frente a las circunstancias.

Solamente el Gobierno puede contener la ruina y el hambre acudiendo con toda urgencia a establecer líneas de vapores entre Canarias y los Estados Unidos, así como autorizar obras públicas importantes que puedan dar ocupación a miles de obreros, y enviar socorros a las familias hambrientas.

La excepcional situación por que atraviesan estas islas hace precisas urgentes medidas.

EN FERROL

Náufragos del «Punta Tena» en Ferrol. Ferrol, (Domingo, noche.) Han llegado 25 naufragos del barco Punta Tena, hundido por un submarino.

Dicen que el capitán del sumergible fué solo a bordo del Punta Tena para colocar las dos bombas que le hundieron.

Han confirmado que llevaba únicamente plátanos.

Tripulantes griegos indisciplinados. Hoy han desembarcado los tripulantes del vapor griego hace días fondeado en este puerto.

Nieganse a continuar el viaje por temor a los submarinos.

EN CANARIAS

La nota alemana.

Las Palmas, (Domingo, noche.) Por la Comandancia de Marina de Gran Canaria ha sido publicada la nota alemana y austriaca sobre el bloqueo.

Aumenta el pánico en Canarias ante la ruina y el hambre, produciendo terrible angustia la situación de muchos cosecheros, que, arruinados, han puesto en venta sus fincas.

Sin tráfico marítimo.

Durante el mes de enero no ha entrado en este puerto ningún vapor inglés ni francés, lo que por primera vez ocurre después de treinta años, pues siempre en el resumen mensual de entrada de vapores el número de los ingleses superaba al de todas las demás naciones. Este es un dato que demuestra la gravísima situación de Canarias, cuyo comercio, si no exclusivamente, en su casi totalidad era sostenido con Inglaterra, para donde exportaba sus frutos por valor de muchos millones de duros.

EN LAS COSTAS ESPAÑOLAS

El Juzgado de marina visitando el vapor «Tavira».

Gijón, (Domingo, noche.) El capitán y los tripulantes del vapor Tavira comparecieron ante el Juzgado de Marina.

Todos se mostraron a la salida muy reservados.

Por la tarde, el Juzgado, acompañado de los peritos, se personó en el buque, donde practicó una inspección ocular en el camarote del capitán, en el que aparecieron restos de metralla.

Los médicos, por su parte, hicieron un estudio radiográfico al marinero herido, Indalecio Martínez, al cual practicaron después una nueva cura.

La opinión de los galenos es de que podrá evitarse la amputación del brazo.

Los naufragos del «Nueva Vizcaya».

Santander, (Domingo, noche.) Llegaron, procedentes de San Sebastián, nueve naufragos del vapor Nueva Vizcaya.

El capitán, D. Deogracias García, refiere que fueron detenidos por el submarino U-53 el día 28. Les disparó dos cañonazos.

Pasó la documentación a bordo del submarino, y el comandante ordenó el hundimiento del Nueva Vizcaya.

Luego remolcó dos botes con los marineros y los dejaron a 12 millas de la costa.

A las cuatro de la madrugada el buque noruego La France les llevó a Lorient, de donde han regresado a España.

LOS ESTADOS UNIDOS A LA GUERRA?

Emoción en Francia.

Paris, 4. La noticia de la ruptura de relaciones germanoamericanas provocó en París y todo Francia una viva emoción y gran entusiasmo.

Todos los periódicos de la noche celebran el acto de Mr. Wilson.

La Liberté dice:

«Nos congratulamos de ese gran acto que venga a la humanidad y nos trae un sostén moral considerable y un apoyo económico.» Y concluye: «Echemos una mirada afectuosa hacia los neutrales, tales como España, que luchan por su existencia y a los que Wilson señala el camino que deben seguir.»

El Temps dice:

«Los Estados Unidos han roto las relaciones diplomáticas con Alemania.»

Esa decisión parece haber sido tomada antes que los piratas del Kaiser, hubieran echado a pique el último buque americano.

Alemania había llevado la prueba hasta el límite supremo y arrojado su careta, rechazando deliberadamente todas las reglas que había prometido observar.

Mr. Wilson considera que el honor de los Estados Unidos estaba empeñado y puso un término al ultraje alemán.

América ha tomado su partido.

Otros neutrales están todavía en Consejo y deliberan; pero ya no pueden diferir de opinión sobre los procedimientos alemanes.

Los Imperios centrales retroceden a Europa a la edad de las cavernas.

El Journal des Debats saluda igualmente la decisión de Wilson, que nos trae la gran fuerza moral y que será aprobada por toda la población de los Estados Unidos, que tiene confianza en la sabiduría de su Presidente, y que sabe que se resolvió a ese extremo porque se vio obligado a ello por el honor y el cuidado de los grandes intereses nacionales.

RUPTURA DE RELACIONES

Un artículo.

Nueva York, 4. La New Republic publica un artículo, escrito antes de que se conociera la decisión del Presidente, y en el que condensa la opinión de eminentes pensadores de Norteamérica, diciendo que la lucha entre el Canciller y el Almirantazgo alemán ha terminado, habiéndola ganado los extremistas, y que el inmediato deber de los Estados Unidos frente a ella es romper las relaciones diplomáticas, incautarse como rehén de los buques que se encuentran en los puertos americanos, movilizar la Armada, reunir la flota antsubmarina, armar todos los buques mercantes y poner en práctica los planes necesarios para ayudar financieramente a todos los aliados.

Los intereses alemanes.

Washington, 4. La Legación de Suiza se encargará de los intereses diplomáticos alemanes.

Se dice que cuando anunciaron al conde de Bernstorff la noticia de la ruptura de relaciones, contestó que la esperaba, y añadió que lo que ahora le preocupaba es saber por dónde podrá regresar a su país.

Entrevista cordial.

Paris, 4. El embajador americano Sharp notificó hoy, a las cuatro, al Presidente del Consejo, Briand, la decisión americana. La cordial entrevista duró media hora. (Agencia Radio.)

Grave decisión.

Nueva York, 4. El Gobierno americano ha decidido apoderarse de todos los barcos alemanes detenidos en los puertos americanos. (Agencia Radio.)

Vapores embargados.

Panamá, 4. Cuatro vapores de la Compañía Hamburg-America han sido embargados.

Dos cruceros embargados.

Filadelfia, 4. Los cruceros alemanes Kronprinz Wilhelm y Prinz Eitelriedrich, internados aquí, han sido embargados y sus tripulantes detenidos.

Siguen los embargos.

Boston, 4. El vapor alemán Kronprinzessin Cecilie ha sido embargado.

COMUNICADOS OFICIALES FRANCIA

Un golpe de mano.

Paris, 4. Comunicado de las once de la noche:

«Un ataque por sorpresa a las trincheras alemanas en la región de Moulin-sous-Touvent valió a los franceses la captura de una docena de prisioneros.»

En Eparges, una tentativa de los alemanes para ocupar una trinchera fracasó por el fuego de los franceses.

La artillería francesa hizo tiros de mucha eficacia sobre los trabajos alemanes en distintos puntos del frente, especialmente en el sector de la cota 304.»

ALEMANIA

Duelos de artillería.

Koenigs-wusterhausen, 4. Entre el Ancre y el Somme ha habido combates de artillería. Fuera de esto, no hay nada que señalar de nuevo.

AUSTRIA

Sin modificaciones.

Viena, 4. Frente oriental.—En el frente que ocupan las tropas imperiales y reales no ha cambiado la situación.

Frente italiano.—Sin cambio en la situación.

Frente Sudeste.—Al Sur del lago Ochrida rechazaron nuestras tropas destacamentos de patrullas enemigas.

RUSIA

Combates locales.

Petrogrado, 4. Rechazamos una ofensiva en las marismas de Tiroul.

Fuerzas considerables enemigas se apoderaron momentáneamente de algunas trincheras al Este de la calzada de Kaluteen, pero un contraataque restableció la situación.

Folleton de «La Correspondencia de España».

(19)

EMILIO RICHEBOURG

MARTA RACLOT

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—Yo te bendigo, hija mía; pero ya tienes lo que vale mucho más, que es la bendición de Dios.

Después se levantó del sillón y tiró del cordón de una campanilla.

Casi en seguida, una monja muy joven apareció.

—Hija mía—le dijo la superiora,—dentro de un instante nuestras alumnas tendrán el recreo; vaya usted a decir de mi parte a sor Angela que reúna a todas nuestras hermanas en el locutorio, y cuando estén todas juntas venga a avisarme.

La monja se inclinó y se retiró.

A los pocos instantes, la campana anunciando la salida de las clases se oyó, y al cabo de algunos minutos la monja volvió a entrar.

—Madre mía—dijo,—nuestras hermanas están reunidas en el locutorio.

Entonces la superiora dijo a Marta:

—Ven, hija mía, ven; voy a llevarte donde esperan las religiosas.

A excepción de las novicias, toda la Comunidad, diez y ocho dominicas, esperaban en el locutorio. Las monjas estaban de pie, silenciosas, contentándose con cambiar entre sí rápidas miradas.

Evidentemente, una grave comunicación iba a ser hecha, concerniente a la antigua pensionista, que sabían que estaba conferenciando con la madre superiora.

Cuando ésta entró en la sala llevando a Marta de la mano, todas las cabezas se inclinaron.

—Mis queridas hermanas—dijo la superiora,—por varias razones que no tenéis necesidad de conocer, la señorita Marta Raclot renuncia al matrimonio que dentro de algunos días debía unirla a Jorge de Santenay, como ya sabíais. La señorita Raclot tiene deseos de consagrarse a Dios y dedicarse, como vosotras, a la enseñanza de las niñas cristianas que están confiadas a nuestros cuidados maternales.

La señorita Marta me ha significado su deseo de hacer su noviciado entre nosotras, tomando parte en nuestros trabajos; puede hacerlo, puesto que tiene sus diplomas de aptitud.

Sor Angela, que sentía por Marta una afección particular, se echó a llorar, comprendiendo que si la joven no se casaba era a consecuencia de algún suceso grave y doloroso que había trastornado la vida de la joven, haciéndole tomar aquella resolución.

Otras religiosas también dejaron correr sus lágrimas.

Volviéndose hacia una de las dominicas más jóvenes, la superiora prosiguió:

—En este momento, sor Luisa, tiene usted en su clase treinta y cinco alumnas, con las cuales hemos formado tres grupos. A partir de mañana, la señorita Raclot dará con usted la clase sexta, y más adelante estableceremos para la señorita Marta una nueva clase.

Cuando la superiora terminó de hablar, sor Angela y las otras hermanas abrazaron a la nueva profesora, y a continuación la condujeron al cuartito que iba a ser su celda.

Algunos días después vestía Marta el hábito de las novicias de la Orden de Santo Domingo, cumpliendo con gran fervor y celo todos sus deberes.

IX

El general de Santenay y su hija se habían quedado helados al saber que Marta había expuesto a Jorge con toda claridad que ya no quería casarse, sin decirle los motivos de su extraña resolución ni darle explicación de ninguna clase.

Al general, la conducta de Marta le pareció rarísima; pero, así como su hijo, pensó que la joven, al tomar semejante resolución, debía haberse visto empujada a ello por muy graves circunstancias.

Desgraciadamente, Jorge amaba a Marta Raclot, y el señor de Santenay sufría al ver la desesperación de su hijo.

Pero ¿qué podía decirle? Nada. No creía tener derecho a censurar la conducta de Marta.

El señor de Santenay empleó toda su elocuencia para enlazar la pena de su hijo e inspirarle valor.

La solterona Lormeau fué inmediatamente avisada de aquel inesperado desenlace, y sin perder tiempo acudió a casa del general.

No tomó las cosas con tanta calma como su cuñado. Censuró con acritud a aquella muchacha de pueblo que no había temido hacer sufrir a su sobrino semejante afrenta.

—Es bonita e instruida, es verdad—decía—pero al fin y al cabo es la hija del aldeano Raclot. ¿Raclot, Raclot! ¡Vaya un nombre vulgar y ordinario! ¡Desde una legua trasciende a grosería! La verdad es que mi sobrino hacía demasiado honor a esa presunta al tratar de que se llamase la señora de Santenay. Eso es lo que resulta al consentir que ciertas gentes se acerquen demasiado a nosotros.

La anciana estaba sofocadísima por la cólera.

Riño agriamente a su sobrina, que tímidamente procuraba defender a su amiga, a la que seguía queriendo como a una hermana.

—Eres tú, Matilde, la que tienes la culpa de todo lo que sucede—dijo la anciana solterona,—pues te has olvidado que eras una señorita de Santenay. Una muchacha de tu rango no hace amistad con la hija de un aldeano; al contrario, sabe mantenerse a la distancia conveniente. No se deben tener familiaridades mas que con los iguales.

El general intervino, y con prudentes

palabras consiguió calmar la irritación de la anciana.

—Pues bien, sea—dijo ésta;—no hablemos más de la señorita Raclot, dejémosla con su manteca y sus quesos. Gracias a Dios, no faltan jóvenes hermosísimas con quienes casarse; sin buscar mucho, encontraremos algunas menos difíciles de contentar que la hija del campesino Raclot. Sólo por su nombre y por la posición que hoy ocupa, sin contar el resto, Jorge de Santenay no tendrá más trabajo que escoger.

X

Un sábado recibió Jorge en su despacho, para asuntos del servicio, a un peón caminero que tenía su domicilio en Aubecourt.

Después de haber dado cuenta del objeto de su visita, el hombre iba a marcharse, cuando el joven ingeniero, no sin haber vacilado un poco, le pidió noticias de la familia Raclot.

—Señor ingeniero—respondió el peón caminero,—el señor Raclot está admirablemente, y se diría que cada día está más joven. En cuanto a la señorita Marta, no podría decir si goza de buena salud, porque ya no está en Aubecourt.

—¿Dice usted que ya no está en el pueblo?

—Sí, señor.

—¿Dónde está?

—Todos lo ignoran.

—¿Cuándo ha dejado Aubecourt?

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

EL ASUNTO DEL DIA

RAYO DE ESPERANZA

Elevándonos sobre las desdichas que quejan a la humanidad, y mirando desde un punto de vista muy elevado lo que la propia conveniencia nos dicta, no puede haber para los españoles en estas horas de tragedia mas que una aspiración, que fué condensada por el jefe del Gobierno en frase sobria, casi lapidaria, rotunda: la vida de España no se interrumpirá. Preocupación de todos, en efecto, debe ser que no se interrumpa.

Por desgracia, ya comenzaba a interrumpirse. Diganlo las islas Canarias, en su trance doloroso. Dígalos la provincia de Cádiz, donde las inclemencias del tiempo dejaron millares de brazos inactivos y muchas arcas municipales vacías. Díganlo Valencia, Alicante, Castellón y Murcia, que vieron paralizada la exportación de sus frutos a poco de haber visto sus vegas azotadas por las inundaciones, sintiendo cómo se abría una gran herida apenas cicatrizada, la que requirió urgente intervención.

La norma que el Gobierno se ha tratado, conducente a que no se interrumpa la vida nacional, empezando por constituir en brazos ejecutores a los ministros de Hacienda y de Fomento, requiere grandes colaboraciones y magnos apoyos, ya que su eficacia sólo puede basarse en el agrupamiento de las luces y de los esfuerzos de todos.

Rayo de esperanza es esa Junta que los dignos representantes del archipiélago canario han tenido con el Sr. Gasset. Hubo muy poco, mejor diríamos nada, que discutir en ella. En la conciencia de todos, ministro y representantes de Canarias, estaba la imposibilidad de que se prolongase una situación que nosotros nos hemos visto en el triste caso de pintar diferentes veces. No era ya hora de hablar, sino de acudir a determinaciones prontas, convenientes.

Y determinaciones adecuadas se adoptaron. Su referencia habrá llevado seguramente un rayo de esperanza al horizonte del archipiélago canario, tan lleno de nebulras hasta hoy.

Hágase lo propio con todas las regiones españolas que sufren las angustias consiguientes al actual momento trágico. Agrúpanse, olvidando colores y banderías, los representantes de cada región; presenten soluciones o paliativos; merezcan éstos la acogida que no podían menos de obtener los propuestos con relación a Canarias. Y aunados los esfuerzos de los de arriba, de los de en medio y de los de abajo, recorramos serenos, con las menos caídas posibles, la senda de dolor que nos ha correspondido, un poco apartada hasta ahora del camino del Calvario que recorre la Humanidad perturbada.

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

5 de febrero de 1867.

El *Valenciano* sigue regalando a sus suscriptores noticias estupendas sobre los próximos festejos que se preparan para el Centenario de la Virgen de los Desamparados.

No es ya el gremio de colchoneros el que ha concebido un proyecto gigantesco como el de cubrir con un toldo la carrera que haya de recorrer la procesión, sino que ahora se trata, según nuestro colega, «de vestir una de las torres de las iglesias de esta ciudad, imitando a un gigante», y hasta se indica que el campanario de Santa Catalina es el elegido para ello».

EL PERRO GUARDIAN

LADRONES MIEDOSOS

CIUDAD REAL. (Sábado, noche.) En una casa del pueblo de Horteuzuela, anejo a Calzada de Calatrava, penetraron cinco individuos armados de escopetas, que lograron llegar hasta las habitaciones que ocupaba el dueño, y apuntándole con las armas, le pidieron el dinero.

Peró los terribles malhechores no contaron con un heroico defensor de los intereses de la casa: un magnífico perro, que se abalanzó a los ladrones, que tuvieron que ganar la salida a todo correr, a pesar de las armas de fuego con que trataban de amedrentar al inquilino.

En su huida, los ladrones se dejaron por el suelo objetos y útiles de la profesión.

EL TEMPORAL

EN CADIZ

Agravación del conflicto.

CADIZ. (Domingo, tarde.) Continúa reinando un gran temporal, con viento huracanado y lluvias torrenciales.

Con ello aumentan las calamidades de los pueblos de un modo terrible.

El hambre impera en la clase obrera, y se esperan impaciente las decisiones del Gobierno, que no llegan nunca, a pesar de las promesas hechas por el ministro de la Gobernación al diputado por el Puerto de Santa María, D. Angel Ferrer, y por la carta en

respuesta a las gestiones diarias del diputado por Medina Sidonia, D. Daniel Iturralde.

En Tarifa aumenta la calamidad, habiéndose perdido, en el mal llamado puerto de refugio, diez y siete barcos pesqueros.

Los naufragos y sus familias se encuentran en la miseria más espantosa, pues los dueños de tales barcos se encuentran imposibilitados de salir al mar.

Los pescadores de Cádiz, del Puerto y de otros puntos forman centenares de hombres parados.

El alcalde de Cádiz procura remediar el conflicto, en parte, dando trabajo en las obras municipales a los pescadores que se le presentaron ayer.

Se ha recibido un radiograma del vapor *Delfin*, diciendo que vienen navegando desde Canarias con tiempo malísimo, y que llegará mañana temprano.

El vapor *Alicante* ha llegado, procedente de Nueva York, habiendo sufrido temporales muy duros, de los que ha escapado sin novedad.

ANDALUCIA

El susto de los ratones.

MALAGA. (Domingo, madrugada.) Los vecinos de la casa núm. 18 de la calle de Parras sintieron alarmados ayer mañana, a las seis, por unos ruidos misteriosos que parecían provenir de la azotea.

El casero, José Pérez González, y uno de los vecinos, José Pabón Pastrana, decididos a asustar a los supuestos ladrones, dispararon al aire sus armas, lo que hizo mayor la alarma ó la produjo donde no la había.

Pronto acudieron algunos madrugadores transeúntes, quienes, poniendo en juego todos sus ímpetus respiratorios para hacer sonar más los pitos de carretilla, consiguieron llamar la atención del sereno José Pérez y del guarda particular José Ramos, cuya presencia infundió el valor necesario para hacer frente, no a uno ó dos «randas», sino al mismísimo «Fantomas» con toda su «distinguida» cuadrilla.

Mas tanto ánimo valeroso no tuvo ocasión de lucirse y demostrar sus aptitudes «sherlok-holmescas». En todo caso, hubieran podido dejar chiquito al más cazador «micifuz», pues, según resultó del registro llevado a cabo, en el que no se observó «rastró» alguno indicador de la presencia de ladrones, los «misteriosos» é impenitentes ruidos debieron ser producidos por los simpáticos roedores.

Total; «chasco» morrocotudo para los cuatro «pepes» y algunos «pacos» que intervinieron en el ajo y el gasto de alguna pólvora en salvas.

Reclama un sillón; y le arman un escándalo.

MALAGA. (Domingo, mañana.) D. Juan Chinchilla González, empleado de la Secretaría de este Ayuntamiento, denunció ayer tarde en la Comandancia municipal que hace mucho tiempo dió a componer un sillón en el taller situado en la calle de Correo Viejo, 3, portal, donde echan asientos de rejilla, y que, en vista de que no se lo arreglaban, ayer mañana decidió retirarlo como estuviera.

D. Juan se presentó con esta idea en el taller de referencia. Al saberlo, una mujer que allí había se opuso a ello, entablado discusión, no sin que la mujer se permitiera ciertas palabritas de las mandadas retirar.

Tanto gritaba la mujer, que D. Juan, por no dar el escándalo, decidió prudente retirarse, pero denunciando el caso al guardia municipal Manuel Peña.

Este quiso saber la «gracia» de la furibunda echadora de asientos, y no lo consiguió, sencillamente porque a ésta no le dió la gana de decirselo. Que se lo dijera «el cura que la bautizó».

Todo se hará constar en el parte que se cursará, con la denuncia, al Juzgado correspondiente.

Movimiento de buques.

CADIZ. (Domingo, tarde.) De arribada entró en este puerto, procedente del estrecho de Gibraltar, el vapor *Peña Cabarga*.

Salió un vapor extranjero con destino a Portugal.

Crisis obrera.

Comunican de Alcalá del Valle haberse acabado en dicho Ayuntamiento los recursos dispuestos para el socorro de obreros necesitados.

Los obreros apoderáronse del pan y de otros artículos alimenticios que existían en las tahonas y otros establecimientos.

Témese ocurra igual en otros pueblos, habiéndose enviado, para prevenirlo, algunos guardias civiles.

Esta mañana, a pesar de la lluvia torrencial que caía, han desfilado por las calles muchos centenares de obreros en demanda de pan y de trabajo.

En Jerez y otras poblaciones sucede lo mismo, urgiendo remediar tan grave situación.

Expedición de moneda falsa.

CADIZ. (Domingo, tarde.) La Guardia Civil ha detenido a Elias Villalba, natural de Granada, que cambió varios billetes falsos de cien pesetas en el Campo de Gibraltar.

ARAGON

Situación que se agrava. — La carne y el carbón.

HUESCA. (Domingo, tarde.) Agrávase la situación planteada por el problema de las subsistencias.

El vecindario, unánime, protesta contra el pésimo servicio municipal de abastecimiento de carnes, que resultan imposibles para el consumo.

Los fondistas y hoteleros han acordado el sacrificio de reses por su propia cuenta. Obsérvase una diferencia en el consumo de

700 kilos menos de los que se consumían normalmente.

Dícese que los panaderos acordarán mañana no fabricar pan por falta de trigo al precio de la tasa fijada por la ley de Subsistencias.

Las autoridades han cambiado impresiones para estudiar los medios de conjurar el conflicto inminente.

CANARIAS

La romería de San Blas. LAS PALMAS. (Domingo, tarde.) Se ha celebrado la romería de San Blas.

Han asistido quince mil niños.

La ermita de San Antonio.

La opinión pública insiste en que los franciscanos se establezcan en la iglesia de San José, donde pueden ser útiles a un populoso barrio obrero, y abandonen la histórica ermita de San Antonio Abad, primera iglesia de la Gran Canaria donde oró Cristóbal Colón, de la que los franciscanos han retirado todas las imágenes que siempre existieron allí, quitando las colgaduras de damasco y sustituido piezas de los artísticos retablos.

La opinión pide que se restituya la venerada ermita a su primitivo estado, conservándose como joya histórica, y que los franciscanos se establezcan en San José, según acertadamente ha indicado el digno obispo de Canarias.

Sigue el pánico.

Continúa el pánico por la gravísima situación que ha creado al país el bloqueo alemán. El lunes próximo se reunirán los cosecheros y exportadores amenazados por la ruina para adoptar acuerdos.

La Cámara Agrícola de la Gran Canaria se ha dirigido al Gobierno pidiendo que, haciéndose cargo de la situación insostenible creada por el cierre de los establecimientos de exportación de fruta, única base de riqueza de estas islas, quedando sin trabajo millares de hombres, mujeres y niños, adopte medidas urgentes para resolver tan enorme crisis, siendo indispensable recabar de la Compañía Transatlántica que todos los vapores de Nueva York hagan escala en estas islas en los viajes de ida y vuelta, con hueco libre de mil toneladas para exportar el 20 por 100 de la producción de fruta é importar los artículos de primera necesidad, y también que los vapores que hagan viajes a la Península tengan el necesario hueco libre para llevar a esos mercados plátanos y tomates, procurando que desaparezcan las trabas de las Aduanas y los transportes para que puedan llegar esos productos a las poblaciones del interior de la Península.

Otras Corporaciones se han dirigido al Gobierno pidiéndole la realización urgente de obras públicas.

Hay grandes esperanzas de que el Gobierno atenderá a la tremenda crisis de Canarias.

Así lo han prometido el jefe del Gobierno y el ministro de Fomento.

El Sr. Gasset ha dirigido a la Cámara Agrícola de la Gran Canaria extensísimo telegrama, lleno de interés y de amor a Canarias.

La Prensa lo publica con grandes elogios para el ministro.

Dice el Sr. Gasset que estos queridos trozos de España, en sus demandas y peticiones, transmiten siempre un simpático eco de amor y de patriotismo.

Verdaderamente—añade—asombra el alto ejemplo que en tan graves momentos y desde hace un año viene dando el pueblo canario, muriendo de hambre en silencio, sin una palabra de protesta.

Exportación de patatas.

Procedente de La Palma ha llegado a este puerto de arribada forzosa el vapor «San Andrés», obligado a retroceder a Canarias por un submarino alemán.

Los tripulantes han confirmado la noticia de que, a pesar de la carestía de las patatas, que ni el pueblo ni las clases modestas pueden comprar por el precio subsidiado que han alcanzado, acaparadores sin conciencia las exportan para Africa, haciendo pingües ganancias, no obstante haberse ordenado a los puertos francos gran vigilancia para impedir la importación del preciado fruto en estas tristes circunstancias.

Hoy detuvo un regidor de abastos en el puerto tres carros cargados de patatas, momentos antes de ser embarcados clandestinamente.

CASTILLA LA NUEVA

La Extensión universitaria.

TOLEDO. (Domingo, tarde.) En el Paraninfo del Instituto se ha celebrado la tercera conferencia de Extensión universitaria, a cargo del profesor de Agricultura de dicho Centro D. José Sancho Avellán, sobre el tema «Los problemas fundamentales de la agricultura española, caracterizados por la desproporción entre el capital central y el capital de explotación, estribando el camino verdadero en el crédito, la enseñanza, la asociación y la acción».

El conferenciante fué escuchado con gran interés y aplaudido con entusiasmo.

CASTILLA LA VIEJA

Familia mal avenida.

LOGRONO. (Domingo, mañana.) En el Hospital Provincial se presentaron Martín Suso, re se senta y tres años, y su hijo Fausto, de treinta y cinco, ambos casados, herido el primero en la cabeza y dió índice de la mano izquierda, y el segundo, en el costado izquierdo por herida causada, al parecer, con puzón.

Todo hacía creer que se trataba de una cuestión de familia, de menos importancia que la que ambos contendientes querían darle.

Tanto el padre como el hijo dijeron que habían sido objeto de una agresión con cuchillo, y ninguno presentaba señales de tal.

Al ser curado, el padre rogó que se le permitiera dormir anoche en el Hospital, porque temía que su hijo repetiese la agresión, y añadió:

—Muchos años he estado en Cuba, y no me han herido los insurrectos, y aquí he sido herido ya cuatro veces por mi hijo.

Martín Suso estaba en el hospital hace bastante tiempo a causa de sufrir una enfermedad crónica.

Anteayer pidió la baja, pretextando ir a cuidar su casa, pues temía que le estaban quitando todo, y no se le dió, pero sí la tomó por su cuenta, y marchó a casa.

Al entrar a ella vió a su hijo Fausto, a quien su madre había llevado a casa durante la enfermedad del padre, y esto debió disgustar a Martín, por lo que cuestionaron de palabra, llegando después a la agresión.

El Juzgado ha tomado cartas en el asunto. CATALUNA

Mitín obrero.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Los obreros dedicados a la carga y descarga en el puerto de Barcelona organizan para mañana un mitin con objeto de reorganizarse.

Asistirán al mismo los Sindicatos La Naval, el de descargadores de carbón y maderas y representantes de la Confederación Nacional del Trabajo.

Vuelco de un automóvil.

Nos telegrafian de la Seo de Urgel que en las inmediaciones de Coll de Nargó voló el automóvil correo que había salido de aquella población para Calaf.

Del percance resultaron los pasajeros heridos. Faltan detalles.

La Compañía, en vista del mal estado de la carretera, ha acordado suprimir el servicio, continuando el de correo por tartana.

Las noticias que tenemos de las demás carreteras de aquella comarca son iguales.

Los jaimistas.

Se ha constituido la nueva Junta regional del partido jaimista de Cataluña.

Entre los acuerdos adoptados figuran el de proceder a la reorganización del partido en la región; cese de todos los jefes y Juntas de las cuatro provincias catalanas, nombrando en su lugar unos delegados para que procedan a la reorganización.

También han acordado reintegrar a la disciplina del partido los círculos, agrupaciones y centros jaimistas, que estaban distanciados de la misma.

Revista comercial.

Las importaciones esta semana han sido menos que regulares en algunos artículos y nulas en otros.

Los precios se sostienen firmes, pero el mercado ha sufrido una brusca sacudida con motivo de la nota de los Imperios centrales.

En aceites los precios siguen firmes y con tendencia al alza hasta el jueves; desde aquella fecha está encalmado ante el temor de no poderse embarcar aquel artículo.

Han llegado a esta plaza durante la semana 60 vagones de aceite andaluz y 20 del país. En azúcares los precios siguen sin variación y con regular demanda.

Cacaos.—Llegaron 13,650 sacos de Fernando Poo.

Vinos.—La nota alemana ha impresionado al mercado por haber quedado sin efecto varios pedidos hechos, suspendiéndose así el alza que se iniciaba.

Bacalao.—Sin arribos. Gran expectación, por temerse con fundamento para este artículo las consecuencias de la actitud de los Imperios centrales.

Petróleos y bencinas.—Precios firmes. Trigos.—Ha decaído algo la animación en este artículo.

Han llegado 245 vagones del país. Carbones.—Dadas las actuales circunstancias, se ha suspendido de momento la cotización de carbonos, así nacionales como extranjeros.

Durante la semana han desembarcado 5,700 toneladas de carbón español y 18,500 de ingles.

LEON

Los sucesos de Céspedes.

SALAMANCA. (Domingo, mañana.) Se reciben nuevas noticias de los sucesos ocurridos días pasados en la dehesa de Muñoz-Pepe, término municipal de Céspedes.

Los nuevos informes que de los citados sucesos recibimos aminoran la gravedad de los mismos.

Los que han visto desde cerca los trámites de las indagaciones oficiales, dicen que no persiguió nadie a la Guardia Civil ni los hechos ocurridos tuvieron tanta importancia.

Función teatral benéfica.

Con dos llenos completos se han celebrado las dos funciones teatrales en el Liceo, organizadas por los elementos escolares a beneficio del hospital de la Santísima Trinidad.

Se estrenó en ambas veladas *El médico rural*, obra que gustó extraordinariamente y cuyo argumento denuncia claramente los defectos que tienen que tolerar en el desempeño de su misión pueblerina los médicos rurales, que están a merced del caciquismo.

El autor, Sr. Viouña, recibió grandes ovaciones.

Los diversos actos realizados por los estudiantes salmantinos en pro del hospital de la Santísima Trinidad han sido objeto de generales elogios, pues bastó que diera la voz de alarma sobre la situación económica del citado benéfico establecimiento en las columnas de *El Adelanto* el notable, distinguido y experto periodista, redactor de dicho diario, D. José Sánchez-Gómez, para que buscaran con la rapidez que la necesidad exigía, recursos con que aminorar la crisis económica de fundación tan piadosa.

VALENCIA

Las subsistencias.—El carbón. VALENCIA. (Domingo, tarde.) Una Co

AVISOS UTILES

SIDRA VERETERRA Y CANGAS
Preferida por cuantos la conocen.

Pídanse en todas partes las mejores. Avisos. Herranz, Santa Polonia, núm. 1.

ROB
BOYVEAU-LAFFECTEUR
Célebre Depurativo Vegetal
EXIGIR EL FRASCO LEGITIMO
Vendase en casa de J. FERRÉ, farmacéutico, Succesor de Boyveau-Lafayette, Calle Hipocampo, 102, París y Vía Francés

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

Mariana Sordio
MASAISTA Y MANICURA
METODO RAPIDO Y SEGURO PARA ADELGAZAR
TRATAMIENTO EXTERNO
Ultimos adelantos para la belleza, de New-York, Berlin y Londres.
Conservación de la piel e higiene del cuerpo según los tratamientos aconsejados por el Instituto de Beauté de París.
Servicios a domicilio. Monte Esquines, 28.

No pida Vermouth
No pida Torino
Pida Cinzano
Es el mejor de todos.
CINZANO

CURA los MALES del ESTÓMAGO
(de lo contrario se devuelve el dinero).

Una garantía interesante.

La afirmación de numerosos peritos de que más del 90 por 100 de los males del estómago son debidos directa ó indirectamente a la acidez ó a la fermentación de los alimentos, está suficientemente probada por el alivio inmediato y constante que experimentan los pacientes que toman la unidad de una cucharadita de pura Magnesia Bisurada con un poco de agua inmediatamente después de las comidas. Muchos dispepticos han tomado ya tantas clases de remedios que les han sido recomendados, sin que por ello se hayan aliviado, que han empezado a perder la esperanza de que tuviesen cura; de suerte que para estas personas es sumamente grato el hecho de que a cada botella de Magnesia Bisurada acompaña una garantía ineludible al efecto de que se devolverá el costo de la misma si no da satisfacción completa, lo cual prueba positivamente que la Magnesia Bisurada es el remedio más sorprendente que nunca se ha conocido para la dispepsia, indigestión, acidez, flatulencia y todos los males del estómago en general.

A LOS OBLIGACIONISTAS DE LA
Compañía General Madrileña de Electricidad.

La Comisión nombrada por los señores obligacionistas para gestionar en la quiebra de la Compañía Madrileña de Electricidad convoca a una reunión de citados obligacionistas para el 10 del corriente mes de febrero, a las cuatro de la tarde, en el salón de la Cámara de Comercio, en la Bolsa (calle de Juan de Mena, 2), para darles cuenta de sus actos y proponer resoluciones de sumo interés.—LA COMISION.

misión de carboneros ha vuelto a visitar al gobernador, indicándole que tienen casi agotadas las existencias.

Si no se les conceden vagones para traer carbón de Extremadura, faltará combustible para el consumo.

El gobernador ha telegrafiado a la Junta de Transportes transmitiéndole la petición de los carboneros.

TEATRO EN PROVINCIAS

ZARAGOZA. Dice el «Diario de Avisos», al dar cuenta del debut de la notable y hermosa tipic cantante señorita Vela:

«Con la linda zarzuela «Mojinos de Mojinos» debutó ayer en este teatro la tipic señorita Vela. Su presentación en escena produjo en el público una corriente de simpatía, que se acentuó a medida que la debutante demostró que es tan artista como excelente cantante.

Señorita Vela reúne todas cuantas condiciones pueden exigirse a una artista: arte, distinción, elegancia y hermosa y bien timbrada voz. Fué muy aplaudida.

Con la debutante compartieron los aplausos la señora Colina, el barítono Sr. Chomón, que cantó la serenata y toda su parte muy bien, y los Sres. Velasco y Heredia.

Nuestra enhorabuena a la Empresa por la adquisición de una artista como la señorita Vela, que obtuvo señalado éxito.»

INFORMACIONES DE MADRID

LO DEL DIA

SERENIDAD Y DIGNIDAD

Abramos largo crédito al Gobierno. El representante a España y sabrá, midiendo la justicia de sus resoluciones, llevar la voz del país en este momento grave de nuestra historia.

Es necesario recoger el espíritu, meditar con serenidad y resolver con dignidad. Las precipitaciones suelen ser de lamentables efectos. No conviene pecar por carta de más; pero tampoco se debe pecar por carta de menos. Ni exageradas arrogancias, ni humillantes timideces.

Somos una nación consciente de nuestros derechos, así como de nuestros deberes. Pongamos sordina a la explosión de las pasiones, y al mismo tiempo salgamos al paso de falsos sentimientos, que bien examinados tienen un origen inconfesable.

La serenidad se impone. La pedimos al país. Es más, éste está dando pruebas de ella; ya que no se amilana por el desequilibrio de su vida económica que representa el bloqueo marítimo con perturbaciones profundas en toda nuestra actividad productora, y ya que no se exalta, llevada de su quisquilloso patriotismo, produciéndose con apasionamientos a caño libre.

La realidad, con sus dolorosas experiencias, nos ha curado de muchas cosas. Somos un pueblo reflexivo, que ha tranquilizado los nervios y ha fortalecido el espíritu, pudiendo afrontar en esas condiciones todas las adversidades que puedan amenazarlos.

Esa serenidad es preciosa. Es la mejor virtud que tiene hoy nuestro pueblo.

Pero eso no quiere decir que se haya renunciado a la dignidad. Pueblo que tal hiciera, no sólo sería un pueblo deshonrado, sino un pueblo definitivamente muerto.

La dignidad es un patrimonio de todos, que se administra con discreción, pero que se defiende con entereza. No se puede comprometer ni con bravatas y mucho menos con flaquezas.

El problema, por lo que respecta al pueblo español en las difíciles horas que atravesamos, se concreta en estos dos puntos: serenidad y dignidad.

Ni perder la una ni hacer almoneda de la otra. Mantendremos en pie ambas como un tesoro sagrado, por instinto de conservación y por deber moral.

PARA HOY

Boletín religioso

Lunes 5 de febrero de 1917.

Salé el Sol á las 7,4.
Se pone á las 5,25.

Santos del día.

Santa Agueda, virgen y mártir; Santos Pedro Bautista, Pablo, Isidoro, Juan y Diego, mártires; Avito, Genuino y Albino, obispos y confesores.

CULTOS

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las monjas Maravillas (Príncipe de Vergara, 11); y continúa solemne novena á Nuestra Señora de las Maravillas; á las ocho se manifestará á S. D. M.; á las diez y media, misa mayor, y por la tarde, á las cuatro y media, estación, rosario, sermón, que predicará el muy ilustre señor D. Manuel Gómez Adanza; novena, preces, reserva, letanía y salve.

En la iglesia de la Compañía, por la tarde, á las cinco y media, empieza novena á Nuestra Señora de Lourdes, siendo orador el padre José María Valera.

En San José continúa á Nuestra Señora de la Purificación, y será orador, sólo por la tarde, á las cinco y media, el muy ilustre señor D. Diego Tortosa.

En el Cristo de la Salud, cultos, como todos los lunes.

En el de San Ginés, al anochecer, ejercicios, y será orador D. Francisco Alonso.

La misa y oficio son de Santa Agueda, rito doble, color encarnado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Peligros en las Monjas Vallecas y Trinitarias, ó de la Asistencia en los Flamencos.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna: Turno: San Juan de Sahagún.

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

5 de febrero de 1867.

Con el título de *Volar sin alas* se estrenó anoche en el teatro de Jovellanos, para el beneficio del actor Sr. Oltra, un arreglo perfectamente hecho de la comedia de Victoriano Sardou *La maison neuve*. Esta obra, como saben nuestros lectores, ha sido objeto de gran controversia en París, donde continúa poniéndose en escena con general aplauso.

En efecto: la comedia revela el gran talento del autor; pero tiene situaciones muy fuertes, que, aunque verosímiles, no se han llevado en España al teatro, por regla general, y no están, por lo tanto, justificadas á los ojos de un público á quien falta la costumbre de saborear cierta clase de manjares literarios que caben y están, sin duda alguna, dentro del arte y de la verdad.

Los tres primeros actos fueron aplaudidos frecuentemente y los dos últimos escuchados con atención profunda, quizá por las razones que dejamos apuntadas. La concurrencia era tan numerosa como las localidades del teatro. La escena estuvo servida con gran lujo y propiedad; la ejecución fué admirable.

Doña Manuela Jiménez

El ministro de la Gobernación se encuentra bajo el peso de una inmensa desgracia de familia.

Su anciana madre, doña Manuela Jiménez, falleció en Sagunto á las diez de la mañana de ayer.

Dama de grandes virtudes, la bondadosa señora tuvo hace poco tiempo la dicha de abrazar á sus hijos y conocer el último nieta.

Nada hacía presumir entonces tan triste desenlace.

El Sr. Ruiz Jiménez, que se encuentra afectadísimo, hubiera deseado, como es muy lógico, marchar á Sagunto para acompañar á su querida madre en los últimos momentos; pero deberes, más que de Gobierno, patrióticos, obligan al ministro á desistir de su propósito.

Al dar cuenta de la desgracia que aflige á los señores de Ruiz Jiménez, les enviamos la expresión más sincera de nuestro sentido pésame, y les deseamos aquella resignación cristiana que es necesaria en tan críticos momentos.

Los periodistas que hacen información en Gobernación rogaron al subsecretario transmitiera su pésame al ministro.

El gobernador civil presidirá el duelo.

VALENCIA. (Domingo, tarde.) El gobernador civil ha recibido un despacho del Sr. Ruiz Jiménez en que le manifiesta que, atendiendo á la gravedad de las circunstancias actuales, le es imposible asistir al entierro de su madre, deseando sea él quien presida el duelo y organice el entierro.

Este será seguramente una imponente manifestación de duelo.

El cadáver de la ilustre dama será trasladado á Valencia.

TEATRO REAL

«DINORAH»

Aunque no fuera por otra cosa que por traer á la memoria de una gran parte de los habitués al teatro Real agradables recuerdos de otros tiempos, es de estimar la resurrección en la escena del coliseo regio de esta ópera de Meyerbeer, que si en nada contribuyó á la fama, ya lograda por el autor de *Los Hugonotes*, no desmerece de su obra total anterior, ya que *Dinorah* pertenece á la última época meyerbeeriana.

Hacia más de diez años que no la oíamos en Madrid, donde hubo una época en que *Dinorah* fué una de las obras predilectas del público.

Anoche era la protagonista de *Dinorah* nuestra compatriota la bella triple señora Hidalgo, que mereció constantes manifestaciones de aplauso, muy singularmente en el conocido «vals de la sombra», que repitió después de una ovación muy cariñosa.

Pini Corsi y Crabbe, el primero en el medroso Coventino, y el notabilísimo baritono en el enamorado Hoel, muy bien. Especialmente el Sr. Crabbe fué el artista sobrio, de hermosa voz, de elegante dicción y de dominio escénico, que se nos reveló en el *Figaro de El barbero*.

Las señoritas Massip y Palma, una linda pareja de pastores, muy bien acogidas por el público.

Los Sres. Corts y Foruria, dignos de mención.

Dirigió la orquesta, con su habitual pericia, el maestro Saco del Valle.

La escena, servida con propiedad y verismo elogiados.

Asistió á la representación toda la Familia Real.

X. X.

LECHE CONDENSADA

La mejor, «Los Pirineos». Guernica (Vizcaya). Depósito: Hernán Cortés, 14. Tel. 5.307.

Asociación de Escritores y Artistas

La Asociación de Escritores y Artistas celebró ayer tarde, bajo la presidencia del vicepresidente primero, Sr. Bretón, su junta anual, aprobando por unanimidad la Memoria y cuentas del año último, y reeligiendo á la parte de la Directiva sometida á votación. Para la vacante de vocal que existía en dicha Junta, fué designado D. Carlos Díaz Valero. Por aclamación se acordó dirigir al presidente, Sr. López Muñoz, que en la actualidad se encuentra en Lisboa de ministro de España, un expresivo telegrama, enviándole al propio tiempo que la noticia de su reelección, caluroso homenaje de gratitud, reiterándole el voto de ilimitada confianza que se le tiene concedido para ultimar sus nobilísimas gestiones en pro del engrandecimiento de la Corporación.

Se nombró una Comisión de reforma reglamentaria, compuesta de los Sres. Sandoval, Cascales, Piedrafito y secretario general, y se aprobaron las bases de la agrupación especial, que, dentro de la expresada Corporación, forma la Asociación Musical.

COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo. Pidánselos precios á las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, paseo de los Pontones, núm. 2.

VIDA POLITICA Y PARLAMENTARIA

Esperando la contestación á los Imperios Centrales

¿Van á ser suspendidas las sesiones de Cortes?

En la Presidencia.

Aunque el jefe del Gobierno dijo anteanoche á última hora que se aislara ayer para dedicarse de lleno á la preparación de la respuesta de España á la nota alemana, aquél despacho por la mañana con el Rey, permaneciendo en el Palacio hasta después de la una y media de la tarde, y recibiendo después, á su regreso, en la Presidencia á los periodistas.

Manifestó á éstos que acababa de despachar con el Monarca, y que por la mañana, encontrándose en su domicilio conferenciando con el ministro de la Gobernación, recibió éste la triste noticia de haber muerto su madre en Valencia.

El Sr. Ruiz Jiménez, como ya en otro lugar se dice, teniendo en cuenta las circunstancias presentes, no se ausentará por un momento de Madrid.

Confirmó el conde de Romanones que á las seis de la tarde se celebraría Consejo de ministros en la Presidencia, y que debía suponerse que en él se trataría de la contestación á la nota alemana, y cuyo conocimiento no se hará esperar.

Respecto del cañoneo de un buque español en las costas de Asturias, manifestó que aún no se sabe de un modo claro lo sucedido, porque hay informes contradictorios y varios puntos confusos.

El ayudante de Marina de Gijón ha dado cuenta del hecho; pero indudablemente los extremos que hay que aclarar en los diversos informes recibidos se refieren á la distancia de la costa en que ocurrió el hecho.

No tiene el Gobierno noticia oficial de la retirada de los embajadores norteamericanos en Berlín y Viena; pero le consta, á pesar de eso, su certeza. No ha recibido ninguna noticia directa de Berlín, como tampoco sabe si se confiará á España la defensa de los intereses yanquis.

Decía el conde de Romanones que hay noticias de tal naturaleza que, sin tener una plena confirmación de ellas, no quiere publicárselas, y que, antes de hacerlo, las someterá á una cuarentena rigurosa, á fin de que, cuando salgan de sus labios, no haya lugar á interpretaciones dudosas.

Le hicieron observar los periodistas que el embajador alemán continuaba sus conferencias con las personalidades políticas, contestando el Presidente que no podía inmiscuirse en el cumplimiento de deberes de cortesía, con mucho mayor motivo, cuanto que encontrándose él en la oposición recibió visitas de los mismos.

Por último, declaró que las órdenes dadas para ejercer la censura en comunicaciones telegráficas y telefónicas, se limitaban á los casos de torpedeamiento.

Antes de separarse de los periodistas el conde de Romanones, les facilitó el siguiente telegrama:

«3 de febrero.

El embajador de España en París á Presidente del Consejo de Ministros:

Acabo de recibir la visita de la Comisión de los diputados republicanos, presidida por el Sr. Lerroux, quien en nombre y con la aprobación de todos me ha manifestado que querían cumplir, viniendo á esta Embajada, con sus deberes de españoles.

Ha agregado que en estos momentos no venían á Francia á hacer política de partido, porque solamente se acordaban del supremo interés de la patria.

Por último, me ha rogado comunicara á V. E. que en las circunstancias presentes, y dados los problemas internacionales planteados á España, están por entero á su lado, dispuestos á ayudarle en los caminos que seguramente seguirá para dejar á salvo el interés nacional.

Prometí á dichos señores comunicar por telegrama á V. E. inmediatamente el objeto de su visita y sus manifestaciones.

Tanto los Sres. Lerroux, Nongués, Santa Cruz, Echevarrieta y Llorente, como las otras personas que forman la Comisión y que les acompañaban, expresan en su conversación, después de hechas esas manifestaciones, plausibles sentimientos de patriotismo y de consideración para la representación de España, insistiendo así en su actitud, ajena á todo interés político.»

El vapor cañoneado.

El buque español que fué objeto de una agresión por parte de un submarino alemán frente á las costas de Villaviciosa, es propiedad del diputado tradicionalista Sr. Ampuero, amigo íntimo del Sr. Mella, y cuyas simpatías en favor de uno de los bandos beligerantes no ha recatado nunca.

La impresión que se tiene en las esferas oficiales es que Alemania dará toda clase de satisfacciones por este incidente.

La ruptura es oficial.

Aunque hace dos días que el Gobierno tenía por descontada la ruptura de relaciones diplomáticas entre los Estados Unidos y Alemania, y ya en la noche del día 3 recibió informes fidedignos confirmando dicha ruptura, hasta ayer no tuvo la confirmación oficial de nuestro embajador en Washington.

Los informes últimos de éste, como los transmitidos por otros representantes nuestros, fueron, como ya antes decimos, examinados y comentados en el Consejo.

Las Cortes.

El Gobierno sigue diciendo que su propósito es el de mantener el constante contacto con el Parlamento.

Pero de una parte se ve requerido por elementos que quieren tratar la cuestión internacional en las Cortes, y de otra, por los que á todo trance se oponen á que de ello se trate en los momentos actuales.

Los más, por no decir casi todos, son de esta última opinión, y esta lucha es lo más natural que tenga su reflejo, cuando menos se espere, en el Parlamento, y si ese instante llega, el Gobierno tendrá que pensar en las ventajas ó dificultades que pueda ofrecer el funcionamiento de las Cortes, siendo muchos los que creen en lo que ya hace unos días acordamos: que el Parlamento se cerrará más tarde ó más temprano, pero siempre dentro de un plazo breve.

Los Estados Unidos á la guerra

No había anoche noticia alguna que confirmase esta decisión extrema.

Había, sí, comunicaciones valiosas acogiendo las impresiones que se tenían tanto en los Estados Unidos como en Inglaterra y otras naciones beligerantes. Las razones que se tienen para pensar en que los Estados Unidos se lanzan á intervenir, se fundan en el mismo discurso del Presidente Wilson.

Este ha pedido un voto de confianza para la defensa por mar y por tierra, en el caso de que Alemania no conteste satisfactoriamente á su nota, en la que le pide rectifique inmediatamente el acuerdo referente al nuevo modo en que quiere hacer la guerra submarina. Y como es creencia general que Alemania se habrá lanzado á ello después de pensarlo detenidamente, y teniendo descartadas todas las contingencias que pudieran derivarse, hay que dar como seguro que no rectificará, en cuyo caso surgirá lo que ya se anuncia por las Cancillerías extranjeras.

CONSEJO DE MINISTROS

A la entrada.

Después de las seis de la tarde se reunieron ayer los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo.

El ministro de la Gobernación fué el primero en llegar á la Presidencia, recibiendo una cariñosa manifestación de pésame de todos los periodistas.

El Sr. Ruiz Jiménez, aun lamentando mucho no poder marchar á Sagunto, ratificó su propósito de no abandonar su puesto en estos momentos de verdadera gravedad para todas las naciones.

El Presidente del Consejo llegó acompañado del ministro de Estado; éste llevaba abultada cartera.

Ambos se limitaron á decir que habían pasado la tarde trabajando mucho y en varios asuntos.

El ministro de Fomento llevaba al Consejo un cuadro con la situación en el día de ayer de todos los buques mercantes españoles.

El ministro de Marina dijo que estaba confirmado el disparo de dos cañoneros al barco español «Tavira» frente á Villaviciosa, negando que un cañonero español saliese á amparar á aquel barco.

De los puertos no tenía ninguna noticia. El ministro de Gracia y Justicia manifestó que hoy sometería á la firma varios decretos, autorizándole para leer en las Cortes algunos proyectos.

Para el examen del Consejo llevaba algunos indultos con informes favorables. Los demás ministros no hicieron manifestación alguna de interés.

A la salida.

El Consejo terminó á las ocho y media.

El señor conde de Romanones se limitó á manifestar lo siguiente:

«Exclusivamente nos hemos ocupado de lo que constituye el asunto del día y que, por desgracia, continuará preponderando muchos días más sobre los demás asuntos.

Mañana, por la noche, habrá otro Consejo. No puedo decir á ustedes ni una palabra más.»

Los demás ministros tampoco añadieron ni una palabra á las pronunciadas por el jefe del Gobierno.

Lo que será la contestación á Alemania.

La referencia facilitada anoche por el propio jefe del Gobierno de la reunión celebrada por la tarde no pudo ser más breve ni más abstracta.

Esto mismo da idea de la mucha importancia que el Consejo revistió.

No podemos nosotros limitarnos á la publicación de esa nota oficiosa, sino que tenemos que ampliarla en términos que den idea de lo tratado y respondan á la realidad.

El Consejo se dedicó á tratar de la contestación á la nota alemana referente al bloqueo, y también hubo que dedicarse en él atención al incidente ocurrido en aguas próximas á las costas de Asturias y á comentar las últimas noticias recibidas del exterior, principalmente de las procedentes de Inglaterra y de los Estados Unidos.

En cuanto al asunto principal, ó sea á la nota contestación á la alemana, podemos decir que no quedará redactada tan rápidamente como el Gobierno hubiera deseado, por tener antes necesidad de resolverse algunos extremos.

No quedó, pues, ultimada anoche, y seguramente transcurrirán dos días sin ser entregada.

La entrega del documento será simultánea, es decir, que al mismo tiempo que se ponga en manos de los embajadores de los Imperios

centrales, se dirigirá á nuestros representantes en Berlín y Viena para que la comuniquen á aquellos Gobiernos.

La nota será lo que ayer ya anunciamos: una protesta enérgica, digna, contra el anuncio del nuevo procedimiento á que quieren ajustar los Imperios centrales la guerra submarina, contrario en absoluto á todas las leyes internacionales.

La protesta envuelve, como comprenderán nuestros lectores, la afirmación de que España no modificará la conducta que hasta aquí ha venido siguiendo, facilitando por todos los medios el desenvolvimiento de nuestra vida nacional, que no interrumpirá lo más mínimo, aunque sea á costa de grandes sacrificios, y la reiteración por parte del Gobierno español de que España seguirá manteniendo, como lo ha venido haciendo hasta aquí, la neutralidad más leal con relación á unos y otros beligerantes.

Porque ese y no otro es el camino que las circunstancias todas, y, sobre todo, el interés nacional, aconsejan.

Creemos que con lo dicho bastará para que los lectores se den exacta cuenta del alcance de la nota, al par que, con esa síntesis que adelantamos, quedan rectificadas versiones absurdas que, no sabemos con qué intención, se hicieron propalar por la tarde y noche de ayer con respecto á los términos en que se suponía sería redactada la contestación.

BERLITZ

PRECIADOS, 9

A esta Escuela tendrá usted que venir si quiere usted aprender á HABLAR ese idioma que tanto tiempo hace está usted estudiando.

CASA DE LA VILLA

LOS COCHES DE LOS CONCEJALES

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento hubo un concejal que incidentalmente aludió al gasto de carruajes hecho por algunos concejales, indicando que por servicios extraordinarios había pagado el Ayuntamiento en un mes 10.000 reales de carruajes, ó sea un gasto de más de 16 duros diarios.

Ocupándose de este asunto, hablaban á los dos concejales en el vestíbulo de un teatro óptico:

—No creo que asienda á tanto todos los meses el gasto de carruajes; pero la verdad es que algunos compañeros abusan en eso de ir en pies ajenos.

—Yo le aseguro á usted que no he utilizado nunca ningún coche del Ayuntamiento.

—Pues lo que es otros lo utilizan casi diario.

—Sería conveniente averiguarlo, y el alcalde, que blasona de ser enérgico, recto y defensor de los intereses municipales, debería dar una explicación clara al vecindario, no sólo diciendo si el hecho denunciado es ó no cierto, sino detallando la clase de servicios que han prestado esos carruajes, especificando por quién y para qué han sido utilizados.

—Eso no lo hará el alcalde, porque acaso algunos de esos servicios no tengan relación con el Municipio, y no es cosa de hacer público que tal ó cual concejal, para hacer visitas de entrada de año ó para tomar el fresco en las noches veraniegas, han utilizado esos carruajes.

—Razón de más para que se aclare. No podemos todos los concejales aparecer como culpables de actos que no hemos cometido. El vecindario tiene derecho á saber con toda diáfandad y todo género de detalles en qué se gasta su dinero.

—Pero, hombre, ciertos detalles...

—Yo no censuro el que un concejal tenga que hacer una visita de inspección en las obras de la Necrópolis ó en las del nuevo Matadero, y utilice un carruaje que pague el Ayuntamiento; pero lo que no estamos justos es que un concejal quiera llevar de paseo por la Casa de Campo ó la Castellana á cuatro amigos y utilice un coche que el Municipio pague.

—En eso tiene usted razón; pero ¿quién pone coto al abuso?

—El alcalde, y nadie más que el alcalde; y yo confío que en el caso presente cumplirá con su deber, descubriendo los abusos, si han existido, y disponiendo que en lo sucesivo, del mismo modo que se publica en el «Boletín del Ayuntamiento» el número de carretilas que se han pintado, los picos que han sido aguzados y los servicios prestados por las diferentes brigadas obreras del Municipio, se publiquen los servicios que prestan los carruajes de la contrata municipal, indicando los concejales que los utilizan y las horas que el servicio ha durado.

—De ese modo se conocerían los nombres de los ediles abusones...

—No lo crea usted; de ese modo se ahorran algunos miles de duros, porque los abusones no se atreverían á serlo.

—Pues puede que este alcalde lo haga así, porque como enérgico, recto y defensor de los intereses madrileños...

—Veremos si á ello se atreve.

Los timbres sonaron, anunciando que el acto iba á empezar, y los dos concejales se encaminaron á un palco.

¿Se atreverá el alcalde á hacer lo que anoche decía ese concejal?

CHANTILLY

Selecto chantilly en cajitas, pasteles y postres; exquisitos quesos de chantilly.

Helado de chantilly.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Casa de moda.

«LA INDIA». MONTERA, 12.

Teléfono 4.460.

GRAN MUNDO

Boda de la hija de los marqueses de Argüelles.

Con gran brillantez se celebró ayer, a las cinco y media de la tarde, en la iglesia de San Jerónimo, el enlace de la Srta. María Bernaldo de Quirós y Argüelles con el joven abogado D. Juan de Nardiz y Oruña.

A la hora indicada entraron los novios en el templo, ella del brazo de su futuro padre político, ofreciéndolo él a la madre de su prometida.

Bendijo la unión el doctor D. José María Salvador y Barrera, arzobispo electo de Valencia.

Apadrinaron la boda la marquesa de Argüelles—madre de la novia—y D. Enrique de Nardiz, padre del novio.

Actuaron como testigos: por parte de la novia, D. Rafael Bernaldo de Quirós, marqués de los Altares; D. Manuel García Briz, conde de Bayona; D. Augusto Díaz Ordóñez y D. Ramón Bernaldo de Quirós; y por parte del novio, D. Venancio de Nardiz, capitán de corbeta y ayudante de S. M. el Rey; D. Alvaro de Nardiz, presidente de la Diputación provincial de Vizcaya; D. Laureano de Oruña y el marqués del Castillo de Jara, oficial de la Escolta Real.

Vestía el novio el uniforme de la Orden militar de Montesa, de la cual es caballero profeso; la novia lucía el traje nupcial reglado por el novio, y que ya describimos en otro lugar de esta crónica, adornándose con espléndidas y bellas joyas.

La iglesia, que estaba engalanada con profusa iluminación y multitud de plantas y flores, se veía totalmente ocupada por las muchas relaciones de las familias Argüelles y Nardiz.

Terminada la ceremonia se trasladaron los invitados al palacio que en la calle de Serrano poseen los marqueses de Argüelles. Allí fueron obsequiados con un espléndido y bien servido té, pudiendo apreciar los aficionados a las artes las infinitas obras, que hacen de esta casa un verdadero Museo.

Serla tarea inútil intentar dar una lista completa de nombres, teniendo en cuenta el enorme número de personas invitadas a esta magnífica y simpática fiesta; por lo cual, y para no incurrir en omisiones—aunque inevitables, siempre muy lamentables—, abandonamos este propósito.

Los nuevos señores de Nardiz salieron ayer noche mismo, en automóvil, para Las Hoyas, magnífica finca que en la provincia de Madrid poseen los marqueses de Argüelles.

Deseamos a los nuevos esposos una eterna luna de miel.

Un poquito antes de la hora señalada, acudimos a la Huerta para ver el equipo de boda de la gentil Srta. María Bernaldo de Quirós y Argüelles, del cual podemos hacer una información bastante detallada, gracias a la siempre amable señora de Nardiz, que con extraordinario agrado satisfizo nuestras curiosidades periodísticas.

En el salón de baile estaba expuesta la ropa blanca, verdadero derroche de primor y buen gusto, toda hecha en Madrid por obreras españolas de la casa Ramos Izquierdo, colocada entre lazos celestes y grupos de flores chiquititas.

El juego de boda es de Bruselas, y en todos los demás se pueden admirar preciosos valencienes y bordados de extraordinario mérito, hechos sobre batista y sobre tul. Las enaguas, de crepón, de encajes y cintas, y de tul con cordones, son preciosas, y los ocho «tea gown» ó batas, un encanto, sobre todo una de crepón con un borde de «skung» y diminutas flores de seda.

Después pasamos a otro salón contiguo, donde estaban los vestidos: el de boda, regalo del novio, ocupa el centro. Todos los calificativos usuales en estos casos no darían idea justa de la suntuosidad del traje nupcial, que está completamente cubierto de encaje de «point» d'Alençon, con manto de tisú de plata rodeado de azahar. El velo, magnífico, es del mismo encaje, y con él fueron al altar la madre de la marquesa de Argüelles, la marquesa, sus dos hijas mayores y, Dios mediante, muy en breve se envolverá entre sus pliegues la tercera para unirse con lazo indisoluble al caballero que es inteligente jurista-consulto D. Juan Nardiz. En torno del traje de novia formaban círculo uno escotado, con cola de terciopelo negro y raso coral; otro azul porcelana con medallones tejidos en plata; uno blanco con flores bordadas en seda de color, y otro malva con encajes blancos, todos escotados. Un abrigo de terciopelo rojo con pieles, y otro precioso de gamuza con cuello de visón. Al lado opuesto estaban los regalados por el novio, que son cinco y el de boda. Uno de terciopelo negro para la calle; el de viaje, de paño gris, estilo «tailleur»; otro de tul color de rosa, bordado con hilillo de oro, que es lindísimo; el cuarto, de crepón color de coral rosa, con grecas de abalorios de cristal blanco, y el último de crepón de lana color violeta. Cubriendo la chimenea vimos una punta de encaje de aplicación blanco, regalo de los marqueses a su hija, y en el frente del salón, otro riquísimo de blonda y Chantilly negro, regalo de los señores de Nardiz a la novia. El primero con un juego de martas, un reloj «pendentif» de esmalte, pendientes, collar y «sautoir» de perlas y sortija de perlas también, son regalo de los marqueses de Argüelles a su hija, y el segundo, con un juego de armíno, un magnífico solitario «pendentif», cuatro abanicos, uno de Alençon y tres antiguos, procedentes de sus antepasados; una preciosa bolsa antigua con las arras, y un costurero de los señores de Nardiz a su futura hija.

Con estas joyas ocupaban una vitrina los magníficos solitarios que el Sr. Nardiz regala a su prometida, además de los seis vestidos antes citados; una botonadura de perlas y brillantes de la Srta. Bernaldo de Quirós al novio, y otra de brillantes y zafiros que le regalan a éste los marqueses de Argüelles; junto a esto había un collar de brillantes, re-

galo a la novia de su tío, D. Juan Argüelles.

La novia regala a su futuro suegro botonadura de brillantes y zafiros, y a la señora de Nardiz reloj-pulsera con brillantes; Ramón, Federico y José Bernaldo de Quirós, al novio, dos brillantes para la pechera; los señores de Díaz Ordóñez, una sortija con un brillante, y los señores de Luque regalan a la novia una sortija con una perla.

El novio, al marqués de Argüelles, gemelos de zafiros y brillantes; a la marquesa de Argüelles, lazo de brillantes; a los hermanos de la novia, sortija de sello con amatista; a María Ignacia Bernaldo de Quirós, sortija é imperdible de zafiros y brillantes; a la señora de Díaz Ordóñez, sortija con perlas.

Los señores de Nardiz, a su hijo, alfiler de corbata con una perla; la Srta. Luz Argüelles, «pendentif» de brillantes; los criados de la casa, un lacito de brillantes; la señora viuda de Nardiz, a sus nietos, un mueble-estuche antiguo, con servicio completo de plata de cubiertos de toda clase; Ramón, Federico y José Bernaldo de Quirós, a su hermana, juego de plata para té; María Ignacia Bernaldo de Quirós, juego completo de plata para tocador, y los niños de la señora de Díaz Ordóñez, juego de plata para lavabo.

La cantidad de regalos recibida por los novios es verdaderamente abrumadora, y aparte de algunos regalos que han sido enviados para los dos, podemos citar los siguientes:

Los regalos tenidos por el novio son:

Señores de Oruña, tios del novio, una preciosa lámpara de hierro para el despacho; D. Francisco de Nardiz y sus hijos Gerardo, Pura, Carmen y Pilar, tios y primos del novio, fuentes y platos de servicio, de plata; D. Alvaro de Nardiz, tío del novio, cuatro fuentes y una salsera de plata; don Ricardo y D. Galo de Nardiz, tios del novio, dos fuentes grandes para el servicio, de plata; D. Rafael de Nardiz, tío del novio, dos ensaladeras para servicio, de plata; señora viuda de Arzadum, prima del novio, una sopera y fuente de servicio, de plata; D. Venancio de Nardiz, tío del novio, un magnífico retrato de la novia al pastel y un precioso reloj de oro de muñequera; D. Alfredo de Nardiz, dos floreros de porcelana y oro; Sres. Alvir y Levita, una magnífica lámpara de salón; D. Amós Salvador (padre), una lámpara portátil de plata; D. Amós Salvador (hijo), una lámpara portátil de plata; señores de Salvador (D. Miguel), un marco de plata; señores de Muñoz, una bandeja de plata; señores de Ochoa Lledó, una sopera y dos fuentes de plata; señora viuda de Nieto, un precioso bastón con puño de plata; señora Caldiz é hija, una mesa vargueño con incrustaciones de concha; señores de Marchán, una lámpara portátil de porcelana; señores de Llorente (D. Victoriano), una preciosa figura de bronce, representando un cazador; señores de Jordán de Urries, una Virgen del Pilar de plata; señores de Matesanz, dos tiburones de Zuloaga; señores de Mazarrasa, una bandeja repujada de plata; marqueses de Oliver, un precioso reloj de chimenea; señora viuda de Despujols, un plato de plata; señora viuda de Reynoso é hija, un plato de plata; señores de Otero, un reloj de sobremesa de plata; señores de Domingo, un tazo de plata; señores de Mier, un plato de plata; señores de Montalbán, un florero de porcelana; señores de Gómez y Mazarrasa, dos flores de cristal y plata; D. Raimundo Ruiz, un estuche con cepillos de cabeza y peina de concha y plata; condes de Sagasta, una pluma de oro con un zafiro; señores de Torre-Izanza, un magnífico centro de porcelana de Viena, y bronce; marquesa de Amboage, una cartera de bolsillo de moaré con cantoneras de oro; Sr. Rodríguez del Castillo, una puerera; señorita de las Heras, dos magníficos almohadones.

Señores de Silió, una cajita para tabaco; señores de Sarasola, un búcaro de porcelana; Sres. Suárez Guanes, un tibur chino; señoritas de Salazar, un plato de plata repujada; condes de Bilbao, dos cajas de plata; condesa viuda de Aldama, una lámpara portátil de porcelana; condes de Castillo Fiel, un pisapapel de porcelana Copenhague; señores de Caamaño, una botonadura de brillantes; don Miguel de Prado y su hijo el Sr. Soto, un juego de café de plata, tres fruteros de plata y cristal, una cestita de plata y cristal y un magnífico centro de mesa de plata; Sr. Codina, una preciosa escultura de mármol con su columna de bronce; señores de Cuesta, una lámpara de mesa de despacho; señora viuda de Allendesalazar, una lámpara portátil de terciopelo con oro; Sres. Alonso de Celis, una bandeja repujada de plata; señores de Crespo, un lápiz de oro; señores de Torres Quevedo, dos preciosos floreros de barcarat y oro; señores de Sainz, una preciosa figura de mármol; señores de Corujo, una bandeja de plata; señores de González Alvarez, una bandeja de plata repujada; señores de Chacón, una jarra de cristal y plata; los empleados de la Unión Resinera Española, de la que es director gerente el padre del novio, un magnífico grupo de Sajonia; marqueses de Echandi, una lámpara portátil; señores de Espinosa, un marco de retrato de plata; conde de Fuenclara, un servicio de fresa de plata; señores de Erice, un plato de plata; señores de Fernández Heredia, una fuente de plata; señores de Gálvez Cañero, una bandeja repujada de plata; Sr. Escudero, una carpeta de escritorio de pie; señora viuda de Diestro y hermana, una figura de Sajonia; Sr. Dalmau, un sillón antiguo de despacho; señores de Guzmán, una cartera de piel de bolsillo; Sr. Chillón, un estuche de cuchillos de Toledo repujados con oro; señorita de Basagoitia y hermana, un plato de plata; señores de Blaque é hijos, un centro de porcelana y un objeto de porcelana para colocar plantas; señores de Gómez Velasco, una petaca de plata; señores de Benitez, una petaca de plata; señores de Cagigal, una lámpara portátil antigua de bronce; señores de Yurrita, un espejo con una figura de porcelana; señores de Inerarity, una cubierta de piel para libro; señores de Llorente (D. Jorge), una cartera de piel con cantonera de plata; señores de González, una fuente de plata; señores de Luanco, unas botellitas para licor; Sres. La-

bat, un precioso tintero; señores de Lamo é hijo, dos pies con una lámpara y una estatua; el servicio de criados de la casa del novio, dos platos de plata; señores de Vallina, dos arcas antiguas; señor de Reynoso, dos apliques de bronce; señores de Inclán, un plato de plata; señores de Pellón, una fuente de plata; señores de Barrera, un marco de plata para dos retratos; señora viuda de Diestro, un jarrón de cristal y plata; señores de Puyetua, un jarrón de porcelana; señora viuda de Rosillo, un bastón de puño de plata; Sr. Santamaría, un precioso bastón con cabeza de perro; Sr. S. de los Terreros, una caja para tabaco; señores de Aragón, una panera de plata; señores de Martínez de Velasco y Fesser, un frasco de porcelana y plata para té; marqueses de Vistalegre y su madre, un plato de plata; señoras de Vivanco, una lámpara de bronce; señora viuda de Ebro, una carpeta de piel antigua; señores de Villamil, una licorera con tres frascos de cristal y bronce y una caja para tabaco; Sr. Argota, un encendedor de plata; señores de Almela, dos tazas de plata; señores de Fernández Aguilera é hija, una bandeja de plata y dos frascos de cristal y plata; señores de Sánchez de Toledo y Aleu, un plato de plata; señora viuda de Anduaga, un tintero antiguo; doña Anita Urrutia, una capita dorada; señores de Serrano, dos magníficos candelabros de plata; señores de Martínez Sanz, un jarrón de jaspe y bronce dorado; doña Anita Zorrilla, un plato de plata; señores de Aguilera, una cartera de piel; Sres. Alonso, una cartera de piel; señores de Aragón é hijas, un busto pequeño de porcelana; señorita de Cirat, un macetero; señores de Bañón, cuatro fuentes de servicio de plata; señores de Mieg, una fuente de plata.

Los tenidos por la novia son: los vizcondes de Altamira, dos fruteros; marqués de los Altares, seis copas de Champagne; condes de Fuenclara, dos botellas; marqués de Canillejas, una computadora; señores de Torroba, centro de plata; D. Antonio Maura, seis lavafutas; señora viuda de Luque, un enchufe de plata; señor de Alburquerque, dos lavafutas de plata; Sr. Murias, dos lavafutas de plata; condes de Bayona, dos fruteros de plata; Sr. González Alvarez, dos bandejas de plata; marqueses de Amboage, un enchufe; Sr. Delgado Barreto, un abanico; señores de López, una bandeja de plata; señores de Valdés Fauli, un frasco de té, de plata; D. Teodoro Montero, un platillo de plata; señores de León, un cubierto de pescado; señores de Berenguer, un frasco de tocador; marqués de Villacañas, un jarrón; condes del Vado, un jarrón; D. Juan Tomás Gayoso, dos lavafutas; D. Ramón Elizalde, una bandeja; señores de Orozco, una bandeja; señora de Navarro Reverter, una ensaladera; marqueses de Torrelaguna, un cajir; señores de Cuadrillero, una bandeja y vasos de plata; señores de Suárez Guanes, un frasco de té; señores de Luque, un tarjetero; conde de la Torre de Cela, un frasco de té; señores de López Chicheri, un paraguas; señores de Gobar, una caja de alhajas; marqueses de Santa Cristina, un enchufe; D. Alfredo H. del Castillo, un enchufe; condesa de Aguilar de Inestribas, dos jarroncitos; señora viuda de Santos Guzmán, un tubito lacres; señores del Moral, una figura; señora de Chicheri, una sopera; señores de Espeleta, una cesta; don José M. Fernández de Castro, un paraguas; señores de Rodríguez, un jarrón; señora de Palomo, un bolsillo; marqueses de Oliver, un enchufe; marqueses de Atalayuelas, un marco de plata; señora viuda de Tirado, una bandeja; señoritas de Keller, un marco; señores de Calderón, taza, plato y cucharilla; condesa de Pardo Bazán, una bandeja; Sr. Villanueva, dos tazas con plato y cucharillas; general Casanova, una bandeja; marqueses de Vista Alegre, una bandeja; D. Rafael Ramos, un plato; Sr. Llombart, una fuente; señorita de Carrizo, una computadora; señora viuda de Alcalá Galiano, un enchufe; señora viuda de Sáenz Santa María, dos conchas de entremeses; señores de Barron, un espejo; señores de Madan, una bandeja; Sr. Reguera, una salsera; señoritas de Mursiedas, una cesta de plata; marqueses de Prado Alegre, una figura; señores de Piñán, un jarrón de plata; Sr. Obeso, una bandeja; D. Juan Igual, una bandeja; marqueses de Alhucemas, una caja; señores de Díaz, un jarrón; condes de Belascoain, un abanico; D. Ramón Argorta Robledo, un frasco de sales; señora viuda de Orozco, un marco; D. Luis Romea y señora, dos frascos de té; marqueses de Seijas, un jarrón; conde viudo de Guadiana, una cesta de plata; condesa de Buena Esperanza, un estuche con abrochador, calzador, etcétera; Carmen y Antonio Orozco, una bandeja; señora viuda de Ordóñez, tazas, platos y cucharillas; D. Francisco Sáenz Santa María, un enchufe; marqueses de Toca y Sommió, un busto; vizcondes de Campo Grande, un estuche con cuatro frascos; condes de Polentinos, una fuente para legumbres; don Amalio Gimeno y señora, un frasco; señora de Amblard, un frasco; señora de Linares Rivas, una bandeja; señores de Ceballos, un frutero.

Señores de Calleja, un enchufe; duquesa de Tetuán, un enchufe; condes de Villalanos, una mantequera; señorita Dus y hermanos, una joya; D. Augusto Besada, un busto; general Ochando, una figura; marquesa de Perinat, una bandeja; señora viuda de Orfila, un abanico; marquesa de Ivánrey, un jarrón; D. José A. de Estrada, una figura; condes del Real Aprecio, un enchufe; D. Juan Cervantes y señora, un frutero; señorita de Méndez de Vigo, tazas y platos; D. Darío Labra, tazas y platos; señores de Cordovés, un tintero; D. Antonio F. Blanco, una bombonera; viuda de Cabanilles, un marco; condesa viuda de Revillagigedo, un florero; D. Honorato Manesa, una sombrilla; D. E. Collantes, un abanico, y muchas cosas más, cuya enumeración sería imposible.

En el comedor, que es, sin duda alguna, la pieza más bonita de la casa, se sirvió el té. La mesa estaba preciosa, adornada con cinco cestas de plata llenas de clavetes, rosas y jazmines. La marquesa de Argüelles hizo los honores con su afabilidad habitual, ayudada por

sus hijas y por la señora de Nardiz, quienes se multiplicaban para atender a sus amigos, y muy particularmente la encantadora María Argüelles, cuya figurita graciosa aparecía en todas partes, prestando vida y alegría a la espléndida morada de sus padres.

La boda ha tenido lugar en la iglesia de San Jerónimo.

Curaçao Marie Brizard Exquisito y digestivo. Pureza garantizada.

EL SR. VÁZQUEZ DE MELLA

En determinados círculos se habló anoche de las noticias recibidas acerca del estado de salud del Sr. Vázquez de Mella.

Celebraremos que las noticias que en lo sucesivo se reciban sean completamente satisfactorias, y que el ilustre orador tradicionalista se vea pronto del todo restablecido de la dolencia que le aqueja, y cuyo curso siguen con interés sus numerosos amigos políticos y particulares.

COLOSAL ESFUERZO ECONOMICO

El empréstito inglés de la victoria

Con frecuencia, a partir del 11 de enero, hemos publicado noticias aerográficas acerca del nuevo empréstito inglés, que en la Gran Bretaña metropolitana y colonial es denominado «Empréstito de la Victoria».

No todas las batallas que creemos decisivas los neutrales lo son verdaderamente. Pero hay otras que influyen enormemente en el resultado de la guerra colosal a que asistimos. Esas batallas son económicas y financieras.

La riqueza del pueblo inglés es colosal. Todos lo saben. Pero lo que no saben muchos es que desde el comienzo de las hostilidades Inglaterra se ha preocupado de votar los empréstitos necesarios, y a la vez los impuestos indispensables para atender el servicio de aquéllos. De ese modo se prepara el día de la paz, y no se verá agobiada como otros países.

«La última operación de crédito ideada en Inglaterra, y que ya está en plena realización, es fecunda en enseñanzas; vamos a procurar ponerlas de relieve».

Actualmente se emiten dos empréstitos: uno, al 5 por 100, que se coloca a 95 por 100, y otro, a 4 por 100, que se negocia a la par. El empréstito 5 por 100, en forma de bonos ó títulos, tiene asignaciones liberadas y asignaciones a plazos; las primeras se pagan, a razón de 95 por 100, al hacer la suscripción; las segundas, en los seis plazos siguientes: al hacer la suscripción, 5 por 100; el viernes 2 de marzo de 1917, 15 por 100; el viernes 23 de marzo, 15 por 100; el miércoles 18 de abril, 20 por 100; el miércoles 9 de mayo, 20 por 100, y el miércoles 30 de mayo, 20 por 100. Total, 95 por 100.

El segundo empréstito a que nos hemos referido, y que también se negocia ahora, es un 4 por 100, y se coloca a la par en valores, bonos ó títulos. También admite dos clases de asignaciones, liberadas y no liberadas; las primeras requieren que el pago se haga en el momento de la suscripción; las segundas admiten el pago en la siguiente forma: al suscribirse, el 5 por 100; el viernes 1.º de marzo, 15 por 100; el viernes 23 de marzo, 20 por 100; el miércoles 18 de abril, 20 por 100; el miércoles 9 de mayo, 20 por 100, y el miércoles 30 de mayo, 20 por 100. La diferencia se hace también mediante los cupones semestrales, vencidos en 15 de abril y en 15 de octubre, ya que los fondos liberados percibirán en 15 de abril un interés de 0-12-8 libras, y los no liberados no empezarán a percibir intereses sino mediante el cupón de 15 de octubre.

Para la suscripción de ambos empréstitos se dan facilidades extraordinarias. En primer lugar, se admiten peticiones de valores ó títulos al portador, de valores transferibles en los libros de transferencias y de valores transferibles por escritura pública. En segundo lugar, se aceptarán en pagos bonos del Tesoro inglés, mediante descuento de 5 por 100 anual, y certificados de gastos de guerra de 5 1/2 por 100 anual, siempre que se trate de asignaciones liberadas; en tercer lugar, las suscripciones pueden hacerse directamente en el Banco de Inglaterra ó enviarse por medio de un banquero ó agente de Bolsa; por último, se concede a los tenedores la facultad de variar, sin gastos, la condición de sus títulos, transformándolos de nominativos en el portador a la inversa.

Estas son las principales condiciones del empréstito inglés que actualmente se está emitiendo, y en el que, como al principio decimos, se encierran interesantes enseñanzas, que hemos procurado señalar. Las demás condiciones, que no consignamos por su menor importancia, son las habituales en este género de operaciones, y entre ellas se destaca la conversión del empréstito, anterior y de los bonos del Tesoro en circulación, para solicitar la cual se concede un plazo hasta el 16 de febrero próximo.»

Los países neutrales que tienen a su favor el cambio con la Gran Bretaña están suscribiendo el empréstito con gran entusiasmo. En los Estados Unidos, la emisión es pública.

En España la suscripción es hecha por medio de los Bancos. Y son muchas las personas ricas que se suscriben por importantes cantidades, buscando el elevado tipo del interés y la ventaja que se deriva del tipo de cambio.

Por la mañana

al levantarse, ¿tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca? ¿Después de las comidas tiene usted eructos agrios, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón? Tome usted el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, y se pondrá bien.

Psicofisiología del orador forense

Ante numeroso y distinguido auditorio dió su anunciada conferencia el catedrático de la Universidad Central D. Quintiliano Saldaña, sobre el tema cuyo enunciado encabeza estas líneas.

Comenzó diciendo que precisamente por no ser orador sentíase atraído al estudio de la oratoria, la cual fué en su principio la enciclopedia de las Bellas Artes. La vieja oratoria tenía dos tonos, elevado y solemne el discurso, más sereno y reposado la conferencia, monólogo el primero, a manera de diálogo la segunda.

Hoy no interesa la oratoria, sino el orador, que empieza a hablar suavemente como deslizándose, para luego exaltarse, que es cuando mejor lucen las ideas, no habiendo hoy para el conferenciante más que dos oradores: Maura y Mella, cuyas respectivas oratorias definen, para agregar más tarde que el secreto del arte de la oratoria es un problema de psicología, siendo la alusión moral el fuerte de la oratoria parlamentaria.

La oratoria es el arte de sugerir, de hacer evocar, de impulsar a obrar, y el orador logra que las ideas se traduzcan en palabras que expresen sentimientos, siendo el artista dramático completo, pues es a un tiempo autor y actor.

Combate la frase de que el poeta nace y el orador se hace; el orador nace, pues quien se hace es el hablador. En apoyo de esto dice que si para llegar a hablar bien fuese preciso hablar mucho, los grandes oradores no serían oradores, sino oradoras.

Achaca la carencia de grandilocuentes oradores al carácter meridional de los españoles, que nos otorga una gran facilidad para la palabra, y pasa a estudiar tres clases de oradores: el parlamentario, maestro en el género deliberativo, que llamaba Aristóteles; el de mitin, cultivador del género demostrativo, y el forense, que se halla situado entre uno y otro, pues necesita como el parlamentario discutir y como el de mitin atacar ó defender.

El orador forense es el elocuente intérprete que busca el ciudadano cuando entra en los terrenos de la justicia, y debe ante todo cuidar de no incurrir en lamentables antinomias fisiológicas.

El abogado criminalista no es una meta en la carrera, sino un paso, debiendo estar a tono la fisiología del defensor con el asunto que defiende, siendo muchas veces más difícil la defensa del criminal que el crimen mismo, pues el abogado y el criminal son dos grandes artistas.

El abogado de grandes Empresas debe ser todo lo contrario del abogado de pobres, y mientras al primero corresponde el tipo de un señor orondo y satisfecho de la vida, el segundo debe evocar la figura del dómíne Cabrera.

Estudia a continuación las adecuadas valoraciones de las palabras justicia y derecho, diciendo que la primera, bien pronunciada, es de un efecto seguro sobre el ánimo de los jueces, y la segunda tiene tal fuerza, que hasta logra despertar a los magistrados dormidos.

El orador forense debe pensar que siempre está de su parte el derecho, y no tiene que estudiar el asunto, bastándole con que al ir a la Audiencia le dé una ligera versión del mismo su pasante.

Habló después contra el Jurado, diciendo se había reconciliado con él al oír informar a los criminalistas, que así como los hongos se crían a la sombra de los árboles, se crían también a la sombra del Jurado.

Y terminó diciendo lo necesario que era reformatar todo esto, para que resplandeciese la oratoria forense, alma de la abogacía.

El Sr. Saldaña, que se expresó con suma corrección, fué muy aplaudido y felicitado al terminar su donosa conferencia.

Real Sociedad Española de Historia Natural

Se ha celebrado la sesión correspondiente al mes de enero. Al posesionarse del cargo de presidente el catedrático de la Central señor Hernández Pacheco, expuso en su discurso la importante labor científica y gran significación que en la vida cultural del país ha desempeñado tan antigua y benemérita Sociedad.

El profesor de la Escuela de Montes señor Anlló presentó una extensa noticia necrológica del insigne ingeniero y naturalista señor Breaña, recientemente fallecido.

El Sr. Fernández Navarro dió cuenta del estudio que ha efectuado, en unión del señor Wernet, de un yacimiento de sílex prehistóricos en Illescas.

El Sr. Sánchez y Sánchez expuso los trabajos que, en colaboración del doctor Ramón y Cajal, ha publicado respecto a histología del ojo de los insectos.

Se dió cuenta de las actas de las Secciones de Barcelona, Valencia y Sevilla, y se aprobaron las cuentas del año anterior.

Espanoles fallecidos en el extranjero

El cónsul de España en Pau participa la defunción del súbdito español D. José Espinos, presbítero, de sesenta y seis años, natural de Vilaseca, hijo de José y Susana Guardiola, ocurrida en Lourdes el 17 de agosto último.

El cónsul general de España en Lisboa, participa igualmente el fallecimiento de los súbditos españoles:

Joaquina Rodríguez, de treinta y un años, casada, sirvienta, natural de Santa María (Badajoz).

N. Peña Carrasco González, de cuarenta y un años, casada, sirvienta, natural de Puebla de Guzmán (Huelva).

Berta Carballo Gómez, de cuarenta años, viuda, natural de Ciudad Real.

José María Basalo Feijóo, de cuarenta y tres años, casado, negociante, natural de Sorga (Orense).

Silvestre Gonzalo, del cual se desconoce su edad y pueblo de naturaleza.

LOS TEATROS

GACETILLAS

Comedia.—Conciertos Rubinstein.—Contadísimas veces se ha visto una animación semejante por parte del público como la que se observa actualmente para el abono de los tres conciertos extraordinarios que dará el maravilloso pianista Rubinstein antes de partir para América, en los días 12 y 14 de febrero y 3 de marzo, a las cinco y media de la tarde, en el teatro de la Comedia.

No obstante haberse abierto el abono hace muy pocos días, son ya muchísimas las personas que han acudido a inscribirse, y entre la infinidad de nombres, recordamos la Infanta doña Isabel, condesa de Crescente, marqués de Torralba, señoras de Kocherthaler, de Fernández Mora, de Mondéjar, de Baeza, Ocamano, Jardín, Romea de Laiglesia, Locatelli, de Téllez, condesa viuda de Morphy, señora viuda de Ribera, señoras de Mendizábal, de Clavería, Torregrosa, Freyre; Sres. Peláez, Albacete, Comelán, Guillén, Vicente García, Traumann, Velayo Gutiérrez, Milla, Miraved, Dub, Alfonso Albéniz, Antonio Valdés, Holanda, Muñoz, Ruiz de Tejada, Suardiaz, González Arnao, Vicente Miró, Manuel Maurer, Nicolás Santafé, Francisco Mautero, Mateos Collantes, Pío Ballesteros, Manuel Prieto, marqués de Legarda, José Luis Zapatero, Ricardo Gómez, Luis Fernández, Ricardo López Ortiz de la Torre, Ceveneg, marquesa de Bermejo del Rey, Higlando, Cadwallader, Entoven, Pozas, marquesa de Ivanrey, duquesa de Parcent, Antigua Sociedad de palcos, Nueva Sociedad de palcos y otros muchos nombres conocidísimos en nuestra sociedad.

El abono quedará cerrado muy pronto, y seguramente que no quedará para la venta sino las localidades necesarias para poder abrir el despacho, porque son muchas las personas que continúan abonándose.

Infanta Isabel.—Todas las noches, a las diez y media, se representará la divertidísima comedia en tres actos estrenada recientemente con extraordinario éxito El palacio de la marquesa; esta graciosísima obra es de situaciones y enredos cómicos, y en la que el público no cesa de reír un instante, pasando los tres actos en una continua carcajada. El martes, aristocrático, por la tarde, El palacio de la marquesa.

Apolo.—Hoy lunes, tres funciones con los siguientes variados programas.

Primera sección, a las seis, especial, la aplaudidísima farsa lírica en tres actos El señor Pandolfo.

Segunda, a las diez, sencilla, la popular zarzuela en un acto San Juan de Luz, gran éxito de las hermanas Srtas. Fuentes, que en esta obra demuestran su exquisito arte coreográfico, luciendo además espléndidas toilettes.

Y tercera sección, a las once, doble, la opereta cómica nueva, en dos actos, El rajá de Bengala, en la que sus autores, atendiendo a las indicaciones de la crítica y el público, han hecho importantes reformas en el segundo acto, con las que se ha conseguido que en las representaciones del viernes y sábado, siguientes al estreno, el éxito haya sido muy satisfactorio.

Los artistas que toman parte en la obra son muy celebrados. Se repiten varios números de la bonita partitura del maestro Calleja, obteniendo un clamoroso éxito las hermanas Srtas. Fuentes en la matchcha brasileña, que se ven obligadas a bailar tres veces. Orta, graciosísimo y hecho un verdadero mago; los sorprendentes juegos de prestidigitación e ilusionismo que ejecuta causan la admiración del público, al que el popular actor sorprende agradablemente con esta nueva fase de su vario talento.

La obra, por su brillante presentación y por lo entretenida y graciosa, corresponderá seguramente a los sacrificios de la Empresa.

Espera.—Hoy lunes y mañana martes se pondrá en escena, por la tarde, a petición de numerosas familias que les es imposible asistir a los espectáculos de noche, la celebradísima obra de Dumas La dama de las camelias, admirable creación de Catalina Barceña, y cuya presentación escénica, en muebles e indumentaria, tantas alabanzas ha merecido.

Por la noche el vodevil en tres actos, de enorme éxito de risa, adaptación castellana de Gutiérrez Roig, La reconquista, que tan incomparable interpretación obtiene por parte de Concha Catalá, y en la que notablemente se distinguen la insustituible Irene Alba y los Sres. Romea y Sepúlveda.

Reina Victoria.—La Empresa de este teatro, en vista del extraordinario éxito alcanzado por el graciosísimo vodevil El último mosquetero, recientemente estrenado, ha decidido poner la obra en sección vernívol, a las seis de la tarde, el martes, jueves y sábado de la presente semana.

Todas las noches, a las diez y media, El último mosquetero.

Príncipe Alfonso.—Durante la presente semana seguirá poniéndose en escena, en sección doble (butaca, 2.50), la aplaudidísima comedia de actualidad y emoción Kit, cuyas representaciones se cuentan por llenos.

Ha quedado abierto un nuevo abono para tres viernes de moda, en este lindo teatro. La concurrencia a estos tres días promete ser tan brillante y selecta como la del abono anterior. Anteañoche se anunció al público, quedando inmediatamente abonados todos los palcos y plateas del teatro; igualmente han sido renovadas muchas butacas.

La renovación del abono hasta el miércoles próximo, se verificará en las mismas condiciones del anterior.

Cervantes.—Hoy 5, en función de tarde, estreno del juguete cómico en tres actos, de Antonio F. Lepina, El señor Duque.

Por la noche, a las diez, la comedia de gran éxito El Príncipe Juanón, del Sr. Muñoz Seca, en cuya interpretación se distinguen notablemente la primera actriz Matilde Moreno, Ana

de Siria, Antonio Torner y Francisco Alarcón.

Price.—En vista del éxito, cada día más creciente, de la nueva obra, éxito que se acentúa a medida que el acoplamiento del montaje escénico va perfeccionándose, en lo sucesivo se pondrá sólo en funciones de las diez de la noche el Mack-Bull, cuyos efectos de perspectiva van llegando ya a su máxima perfección.

Para completar un programa atrayente, la Empresa ha dispuesto que, a su vez, en función de hoy, a las seis de la tarde, se ponga Los misteriosos.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

ESTADO.—Cancillería.—Acuerdo celebrado el 29 de diciembre de 1916 entre España y Francia para fijar las relaciones judiciales de zona a zona en Marruecos.

PRESIDENCIA.—Real decreto nombrando consejero de Estado para el bienio de 1916 a 1918 a D. José Pidal y Rebollo, ex ministro de Marina.

Otro declarando haber lugar al recurso de queja formulado por la Sala de gobierno de la Audiencia territorial de Valladolid contra el alcalde de Villareces.

Otro declarando mal suscitada la competencia promovida entre el gobernador civil de Valladolid y el juez de instrucción de Medina del Campo.

FOMENTO.—Real decreto aprobando el expediente de expropiación de fincas ocupadas en término de Alcañete (Teruel) con motivo de las obras del pantano de Cueva-Foradada.

Otro disponiendo que en lo sucesivo la Asociación Cámara de la Propiedad Urbana, de Linares, se denomine Cámara oficial de la Propiedad Urbana de Linares.

Otro nombrando presidente del Consejo de la propiedad industrial y comercial a don Manuel García Prieto, presidente del Senado y ex ministro de Fomento.

Otro ídem vocal letrado del Consejo de la propiedad industrial y comercial a don Salvador Raventós y Clivillés, diputado a Cortes.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden resolviendo peticiones formuladas por varias maestras de la décima categoría del escalafón general del Magisterio.

La Cartuja de Burgos, monumento nacional

El ministro de Instrucción pública y Bellas Artes ha firmado una real orden declarando monumento nacional el notable edificio de la Cartuja de Miraflores, de Burgos.

El documento oficial, que aparece en la Gaceta de hoy, está concebido en los siguientes términos:

«Vista la pretensión elevada a este ministerio por la Comisión provincial de Monumentos históricos y artísticos de Burgos, solicitando la declaración de Monumento nacional de la Cartuja de Miraflores, en la parte que se refiere a la iglesia y sus capillas, con exclusión del Monasterio y demás dependencias que ocupan los padres Cartujos, y cumplidos todos los requisitos que para tal declaración la ley determina,

S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien resolver, visto el informe de la Academia de la Historia, en que se reconoce el estero con que se halla circundado el Monumento; visto igualmente el voto particular en que se aconseja, por análogos motivos, la suspensión de lo propuesto por la Comisión de Burgos, se acuerda, de conformidad con dicho voto particular, que sustancialmente es lo mismo que informa la Real Academia.»

PLEITOS Y CAUSAS

La ley de la usura.

En 3 de febrero de 1912, D. Francisco Baqué acudió a D. Pedro Vila para que éste le hiciera un préstamo de 2.000 pesetas, manifestándole que necesitaba aquella cantidad para atender necesidades de negocios industriales que tenía en explotación, y en los cuales obtenía pingües beneficios. Así se declaró en sentencia dictada por la Audiencia de Barcelona.

La operación se efectuó, estipulándose un interés del 5 por 100 mensual.

Pagadas por el prestatario algunas cantidades, formuló éste demanda solicitando la nulidad del préstamo concedido, al amparo de las disposiciones de la ley de usura.

El Juzgado declaró no haber lugar a la demanda, aun afirmando que había sido pacto del préstamo la estipulación de un interés como el de que antes queda hecho mérito. Piensa el Juzgado que, para que procediese la declaración de nulidad solicitada, faltaba el requisito inexcusable de que el prestatario hubiese aceptado un precio tan crecido del dinero, a consecuencia de hallarse en una situación angustiosa.

Apelada la resolución de primera instancia, fué confirmada por la Audiencia de Barcelona, con imposición de las costas de las dos instancias al prestatario. La Audiencia resolvió declarando que no podía prevalecer la petición de nulidad formulada por quien había comenzado por solicitar el dinero, declarando se hacía indispensable para un negocio industrial que producía grandes ganancias y que, en efecto, explotaba el prestatario.

Contra el fallo de la Audiencia se interpuso recurso de casación, fundado en error de hecho en la apreciación de la prueba, que ha sostenido el ilustre letrado Sr. Cierva. Piensa el recurrente que documentos aportados a los autos acreditan sobradamente la situación angustiosa del deudor.

En defensa del recurrente, y para sostener el fallo de la Audiencia de Barcelona, ha informado el Sr. Colom Cardany, pronunciando un brillante informe.

ALVAR-ARRANZ

TOROS Y TOREROS

Parece que el diestro de Triana quiere echar toda la carne en el asador durante la temporada del presente año, y con arreglo a este criterio tiene ya firmadas un gran número de corridas, con ganado de Miura y Pablo Romero.

Algunos aficionados, con intenciones nada bienhechoras, han corrido la especie de que Juan Belmonte no permanecería mucho tiempo en la brega activa del torero.

Esto, aunque por sí solo se desmiente, dada la enorme afición que a su profesión tiene Terremoto—nos decía un Belmontista,—hay pruebas bien evidentes de que no es así, y para ello este año quiere presentarse ante los públicos con reses de respeto, que es con las que se pueden dar las verdaderas notas de valentía.

Si Juan pensara marcharse podría muy bien, dada su categoría en el arte de Cuichares—prosiguió el partidario del torero trágico—echar fuera las corridas contratadas, peleando con ganado de mazapán, que para los efectos de taquilla les es igual soltar a las Empresas, y por si esto no es bastante, quiere que se vea de una vez quiénes piden Miuras y Pablo Romero y a quiénes imponen las monas de Murube, Guadalest, Salas, Medina Garvey, Saltillo...

A ciertos diestros les ha hecho, como vulgarmente se dice, «pasar por el aro», y en estas andanzas y contrandanzas el que ganará será el público, que irá a las plazas sabiendo que presenciara una corrida con toros, ¡TOROS!..., que ya va siendo hora de que así se verifique, aunque no hace falta que sean elefantes, sino con sus veintiocho arrobas, con poder y duros de patas, para poder aguantar esos enormes puyazos con que hoy se destrujan todos los cornúpetos que salen por los toriles.

De modo que por ahora Belmonte se muestra decidido a no abandonar su profesión. Exige lo que debe exigir un torero, o sean toros, y, además, no quiere que lo anuncien en los carteles con novillejos que impongan las camarillas de otros diestros.

Hasta ahora tiene ya Belmonte firmadas 53 corridas; de ellas, ocho en Madrid, que se verificarán los días 9 y 29 de abril; 13, 14, 15 y 17 de mayo, 3 de junio y 7 de octubre, a las cuales, durante el transcurso de la temporada habrá que añadir alguna más, tal como la de Beneficencia, Cruz Roja, Prensa, Montepío Taurino, etc., que se organicen como extraordinarias en tiempo oportuno.

En Barcelona se presentará seis veces: el 11 de marzo, el 1.º y 15 de abril, el 20 de mayo, el 22 de junio y el 23 de septiembre. Tiene ya en el bolsillo las escrituras correspondientes a la feria en la Plaza Antigua de Sevilla, 18, 19, 20, 21 y 22 de abril, y la de San Miguel, 28, 29 y 30 de septiembre; la de Valencia, 25, 26, 27, 28 y 29 de julio; la de Bilbao, 20, 21, 22 y 26 de agosto.

Además está en tratos con una infinidad de Empresas, siendo casi seguro que supere a un centenar, como en años anteriores, el número de corridas contratadas.

Celita, el bravo matador gallego, ha publicado el cuadro estadístico de su campaña durante el año 1916. Aunque allí no lo dice, consignamos nosotros que ha torreado mayor número de corridas que ninguna de las temporadas anteriores, cobrando por algunas—según nuestros informes—las tan suspiradas 6.000 pesetas, supremo ideal de los que se dejan crecer la trenza torera.

También Diego Mazquiarán ha lanzado al público su buena composición litográfica, explicando al detalle su actuación artística en el anterior ejercicio taurino, que, como es sabido, alcanzó durante él la boria de doctor. Como este acontecimiento se verificó en el caso de la temporada, solamente pudo salir como tal matador de toros nueve veces; pero en cambio fué el niño mimado de los empresarios, al organizar festejos con toros de desecho.

Marcelo, en su libro de «Toreros y Toros», hace de este notable artista un juicio acertadísimo, al tratar de su suprema investidura. Dice así:

«Por fin llegó a la suspirada alternativa. Llegó a ella por méritos propios, por la carretera real, no por el tortuoso camino de la infuencia y el favoritismo.»

Diego torrea mucho y bien, tiene estilo y se saborea lo que hace, porque el artista, aun en tardes desgraciadas, deja siempre una grata estela, que llega a todos. Trae mucho gas, mucho; tanto, que le veo colocarse al lado de los que son, dejando atrás al batallón de los que suspiran por llegar y caminan añorando. Es torero fácil, de largo repertorio; su escuela es la sevillana, alegre y florida.»

La última función en que tomó parte fué la celebrada a beneficio de la Cruz Roja en Madrid el 24 de octubre, y aquel día tuvo el santo tan de frente, que alcanzó uno de los mayores éxitos de la temporada.

Es de esperar que continúe de esta manera, y siendo así, llegará a ser uno de los mayores accionistas de Altos Hornos, ó propietario de minas en la región bilbaína, su patria ética.

P. ALVAREZ

SUCESOS DEL DIA

Un atropello.

En la calle del León fué atropellado por el automóvil del Centro Electrotécnico el transeunte Julián García Jiménez, de treinta y ocho años, domiciliado en la carretera de Andaluca, núm. 40.

El paciente sufrió lesiones de gran importancia en ambas piernas y fué asistido de primera intención en la Casa de Socorro del Congreso, pasando luego al Hospital General.

Accidentes del trabajo.

El carretero Eugenio García Martín, de treinta y seis años, que habita en la calle de Mén-

dez Alvaro, número 26, resultó ayer con lesiones de pronóstico reservado en ambos pies por haberle pasado sobre ellos una rueda del carro que guiaba en la estación del Mediodía.

—El segundo accidente del trabajo le ocurrió a Félix Quirós García, de veintidós años, domiciliado en la calle de Comillas, número 17, que se produjo la grave fractura del radio del antebrazo izquierdo con una sierra mecánica en la fábrica de maderas de la calle de Cartagena, número 13.

Después de asistido en la Casa de Socorro pasó al Hospital de la Princesa.

Los platos a la cabeza.

Ramón Ariño, de treinta y cuatro años, domiciliado en la calle de la Torrecilla del Leal, núm. 25, fué curado en la Casa de Socorro del distrito del Hospital de una herida grave en la región parietal derecha.

Declaró que la lesión se la había causado una mujer que habita en la calle Imperial, número 14, a la que fué a cobrarle una cuenta por abastecimiento de leche. Salió a la puerta de la escalera y recibió al acreedor arrojándole un plato a la cabeza.

La agresora ha sido detenida.

Denuncia.

Hermenegildo Alonso González, de ochenta y dos años, de Calañas (León), estaba de huésped en una casa de la calle de Santa Brígida, aguardando a que hubiera cama en el Hospital de la Princesa, donde iba a ingresar para sufrir una operación quirúrgica.

Ingresó en el benéfico establecimiento y dejó al dueño de la casa donde se hospedaba 425 pesetas para que se las guardase hasta que saliera.

Salió ayer y el patrón no le pudo devolver la cantidad citada porque se la había gastado.

Hermenegildo presentó la oportuna denuncia en la Dirección general de Seguridad.

EN ALMANSA

Un conflicto de transportes

Del presidente de la Cámara Agrícola de Almansa (Albacete) hemos recibido el siguiente telegrama:

«Suspendida, a requerimiento de la Superioridad, la grandiosa manifestación preparada para este domingo solicitando la solución del conflicto de los transportes, confiamos que el Gobierno atenderá la situación angustiosa creada por este conflicto, que ocasiona la ruina de esta región.»

DE ARTE

En la Academia de Bellas Artes de Málaga

Pedro Sáenz.

El notable pintor malagueño cuyo nombre encabeza estas líneas, presenta actualmente una Exposición de sus obras en la Academia de Bellas Artes de Málaga, Exposición que ha tenido un gran éxito.

El periódico El Popular se ocupa de la Exposición en los siguientes términos:

«Sería tarea poco menos que ardua describir y analizar, aunque no fuera nada más que someramente, los cincuenta cuadros que forman la Exposición. Sinceramente en todos nos ha convencido el para nosotros ilustre pintor.

Pero como en toda labor artística hay rasgos y detalles que muestran su relieve del conjunto, que se hacen más visibles por su acierto, por su inspiración, asimismo en la Exposición de Pedro Sáenz hay cuadros que se destacan de los otros, porque en ellos presidia una intensa y laboriosa ejecución.

Citemos, pues, ante todo, el señalado con el número 11, titulado La Inocencia. Quizás para la mayoría del público este cuadro no habrá sido el que más haya llamado la atención, pero a nosotros sí, porque entendemos que en esta composición el pintor ha tenido que salvar escollos insuperables, pues no basta ser buen pintor para lograrla, sino que hay que ser, además, mejor psicólogo y llevar dentro de sí todo un bagaje de belleza espiritual y a dar forma y realidad vidente a esa imagen imprecisa, vaga, rarísima, que se llama «Inocencia». Hay en este cuadro luz, armonía, belleza y, ante todo, realidad.

Citemos, pues, como modelos de técnica, colorido y buen gusto e inspiración, «La tumba del poeta», «La mantilla española», «Retrato de la marquesa de Casa Loring», «Stella matutina», «Una bacante», y a este tenor citaremos a todos, porque, realmente, todos merecen un párrafo analítico, que las proporciones de esta información no lo permiten.

Pedro Sáenz, además de ser un poeta de los pinceles, es un colorista admirable; pero no un colorista que pretenda robar al sol su encendido fulgor ni a la tierra sus fuertes matices, sino un colorista gracioso, de tonalidades suaves, de claros-oscuros impregnados de belleza melancólica, de poesía sentimental.»

Amigos del Arte.

La Comisión encargada por la Sociedad de Amigos del Arte de organizar la Exposición de Telas Antiguas Españolas anteriores al siglo XIX, que ha de tener lugar en su local del palacio de Bibliotecas y Museos, a principios del próximo mes de mayo y durante todo él, deseando dar a la misma el realce que tuvieron las anteriores, para la vulgarización del arte español, que es su constante objetivo, se ha dirigido a gran número de coleccionistas, rogándoles presten su concurso valioso a la Exposición, haciéndolo a la mayor brevedad, pues así lo requiere la confección del catálogo.

Una vez reproducidas por cuenta de la Sociedad, las telas ofrecidas estarán en poder de sus dueños hasta primeros de abril, que deberán quedar depositadas en el local de la Exposición, bajo la custodia constante del benemérito Cuerpo de la Guardia Civil, que es la mayor garantía que esta Comisión puede ofrecer al generoso y patriota expositor.

J. G.

Junta Central de Subsistencias

Extracto de la última sesión:

El Sr. Gavilán dió cuenta de haber realizado el viaje a Cuenca, en cumplimiento de acuerdo de la Junta, y expuso con muy atinadas observaciones el resultado de su visita.

Se leyó una solicitud de los panaderos de Madrid, pidiendo que se reforme para esta capital la real orden de 12 de diciembre último; que se declare un sobreprecio de seis céntimos de peseta al pan con relación a la harina, y que vuelva la competencia de este asunto a la Junta reguladora del precio del pan. Informa el Comité que se pidían antecedentes a la Junta provincial respecto al sobreprecio de seis céntimos, y que debe negarse desde luego el restablecimiento de las funciones de la Junta reguladora.

El Sr. Gómez Latorre propuso que se desestimara la instancia en todas sus partes.

El Sr. Illana manifestó que el Comité no tiene los datos indispensables para conocer al detalle los motivos en que los panaderos fundan su petición de que se fije el sobreprecio al pan respecto a la harina, e invitó a los Sres. García Cortés y Gómez Latorre, que deben tener más conocimiento del asunto, a que informen.

El Sr. Vallejo dió que los datos de detalle de fabricación que exponen los panaderos son exactos, y su exactitud le consta por haber sido vocal en la Junta reguladora del precio del pan.

El Sr. García Cortés manifestó que el problema de la carestía del pan en Madrid radica sobre todo en la mala organización de la industria, pero no puede consentirse que un gremio se organice para defender los efectos de esa mala organización, ni menos, que el pueblo de Madrid pague las consecuencias.

A propuesta del presidente, teniendo en cuenta que la instancia no es un recurso de alzada de que deba conocer la Junta, pues no hay resolución previa del inferior, se acordó no entrar en el fondo de la cuestión sino cuando sea propuesta en forma contra acuerdo del alcalde de Madrid.

Se dió cuenta de otra solicitud de los fabricantes de harina de Madrid, que recurren contra la tasa de la harina acordada por la Junta provincial, dictaminando el Comité que debe desestimarse. Así se acordó.

Se dió cuenta de una solicitud de los pequeños propietarios de industria pesquera de Bermeo, pidiendo que les sea suministrado carbón a precio de tasa.

El Sr. Elorrieta defendió la propuesta favorable del Comité, y con el voto en contra del Sr. Lezcano, es aprobada.

Se puso a discusión el asunto de autorizaciones para exportar arroz, alubias, lentejas y productos similares.

El Sr. Paraiso manifestó que, habiendo venido a Madrid varias Comisiones de interesados en tan importante asunto y pidiendo todas ellas que se deje en suspenso el acuerdo para aportar datos que ilustren a la Junta, debe accederse a este deseo, y así se acordó.

A propuesta del Sr. Alvarez Mendoza, se acordó que fuera rectificada la noticia inexacta dada por algunos periódicos relativa a haberse aprobado en la última sesión la propuesta del Comité sobre exportaciones de arroz, alubias, lentejas, etc., siendo así que aún en esta Junta está pendiente de aprobación.

El Sr. García Cortés leyó un telegrama de Oviedo, en el cual se le manifiesta que a los representantes de la fábrica del gas de San Sebastián se les ha exigido por los mineros un precio de carbón superior al de la tasa y pide que se forme expediente sobre el asunto.

El Sr. Paraiso manifestó que la provisión de carbón a la fábrica del gas de San Sebastián es asunto que quedará resuelto probablemente hoy ó mañana.

UNA SENTENCIA INCUMPLIDA

Nos ha visitado D. Agustín González, secretario que fué, y que debía serlo en la actualidad, del Ayuntamiento de Villaviciosa de Odón, para darnos cuenta de la injusticia con que ha sido y es tratado por parte del alcalde de aquella Municipalidad.

Realmente, si lo ocurrido se ajusta estrictamente a los datos que tenemos, tratase de un caso digno de atención por parte del ministro.

Dejando a un lado consideraciones y sentimientos humanitarios (aunque bien lo merece el interesado, padre de familia, sin más recursos que los que le proporcionaba el empleo), he aquí los hechos:

Suspendido el Sr. González en el cargo de secretario, la Sala tercera del Tribunal Supremo, en 23 de mayo de 1915, dió sentencia ordenando la reposición.

Esta reposición tuvo lugar, pero solamente de una manera ficticia, el 23 de septiembre del mismo año, y no sin que para ello tuviera que recurrir en queja el gobernador al alcalde. Sin dar lugar a firmar el acta correspondiente, sin hacer entrega del archivo, sin dejar transcurrir un minuto, y por lo tanto, sin que el Sr. González ejerciera el cargo ni un solo momento, el alcalde le suspendió de empleo y sueldo por un mes.

Cuatro días después el Ayuntamiento le destituyó, y el interesado elevó un recurso al gobernador civil, estimando que dicho acuerdo no halla de lleno comprendido en el art. 380 del Código penal; pero dicha autoridad denegó el recurso, y entonces el Sr. González apeló al ministro de la Gobernación pidiendo que ordenara el cumplimiento efectivo de la sentencia del Supremo.

El ministro resolverá ahora, y por esto, y estimando el caso de justicia, nos permitimos llamar su atención, seguros de que no ha de dejar desamparado a ese desdichado padre de familia, si la razón le asiste, como creemos.

¿Puede quedar incumplida impunemente una sentencia firme del Tribunal Supremo? ¿Hay en nuestra enmarañada vida administrativa medios hasta para hacer eso legalmente?

OPOSICIONES Y CONCURSOS

Se halla vacante en la Facultad de Ciencias de la Universidad Central la cátedra de Física matemática, dotada con el sueldo anual de 5.000 pesetas, la cual ha de proveerse por oposición libre.

UNIVERSIDADES

Los opositores a la cátedra de Instituciones de Derecho romano vacante en la Universidad de Murcia deberán presentarse el día 24 del actual, a las tres de la tarde, en el salón de grados de la Facultad de Derecho de la Universidad Central, a fin de dar comienzo a los ejercicios.

INSTITUTOS

Los opositores a la cátedra de Lengua latina vacante en el Instituto de Guadalajara (turno de auxiliares) deberán concurrir el viernes 9 de febrero, a las diez y media de la mañana, al salón de grados de la Facultad de Derecho de la Universidad Central, a fin de dar comienzo a los ejercicios.

Los opositores a las cátedras de Lengua y Literatura castellanas, vacantes en los Institutos de Pontevedra y Las Palmas, deberán concurrir el día 8 de febrero, a las tres de la tarde, al aula núm. 3 del Instituto del Cardenal Cisneros, a fin de dar comienzo a los ejercicios.

Se halla vacante en el Instituto general y Técnico de Córdoba la plaza de catedrático numerario de la asignatura de Psicología, Lógica, Ética y Rudimentos de Derecho, que ha de proveerse por concurso previo de traslado.

Los aspirantes elevarán sus solicitudes dentro del plazo de veinte días, a contar desde el 24 de enero.

Se anuncia la provisión por concurso de una plaza de ayudante gratuito de la Sección de Letras, con destino al Instituto de Málaga.

Los aspirantes dirigirán sus instancias al Rectorado de la Universidad de Granada, dentro del término de veinte días contados desde el 25 de enero.

Se anuncian oposiciones para proveer entre auxiliares la cátedra de Lengua y Literatura castellana vacante en el Instituto de Jovellanos, de Gijón.

El plazo para solicitarla es de dos meses, a contar desde 29 de enero próximo pasado.

TAQUIGRAFIA. Reglas y ejercicios graduados para el estudio de este arte sin necesidad de maestro por F. Marín Eztaia. Cinco pesetas. Librería de Nicolás Moya. Carretas, núm. 8. Madrid.

ESCUELAS DE COMERCIO

Los opositores a las cátedras de Ciencias fisiconaturales, Geografía natural y humana e Industrias y comercio de España, vacantes en las Escuelas de Comercio de Palma de Mallorca y Zaragoza, se servirán concurrir el jueves 8 de febrero, a las cinco de la tarde, al salón de Juntas de la Escuela Central de Intendentes Mercantiles, a fin de dar comienzo a los ejercicios.

Se halla vacante en la Escuela profesional de Comercio de Zaragoza la cátedra de Derecho y Filosofía moral, Legislación mercantil española e Historia de España, dotada con el sueldo anual de 3.500 pesetas, que ha de proveerse por oposición libre.

Los aspirantes presentarán sus instancias dentro del plazo de sesenta días, a contar desde el 1.º del actual.

Se hallan vacantes en las Escuelas profesionales de Gijón, Palma de Mallorca y Valladolid, las cátedras de Legislación mercantil comparada, Economía política y Legislación de Aduanas, dotadas con el sueldo anual de 3.500 pesetas, que han de proveerse por oposición libre.

Los aspirantes presentarán sus instancias dentro del plazo de sesenta días, a contar desde el 1.º del actual.

SECRETARIOS DE DIPUTACIONES

Vacante el cargo de secretario de la Diputación provincial de Albacete, la Dirección general de Administración ha acordado se anuncie a concurso su provisión, por término de treinta días hábiles, a contar desde el 1.º de febrero.

SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTOS Vacantes la Secretaría de los Ayuntamientos de Aguilera de Segarra, de la provincia de Barcelona; la de Masegoso de Tajuña y Ujados, de la de Guadalajara; la de Pallarós, de la de Lérida; la de Alba de Cerrato, de la de Palencia, y la de Escó, de la de Zaragoza, a cuyas Secretarías corresponde, según el reglamento, un haber anual de 500 pesetas.

La de Albaladejo del Cuende, de la de Cuenca; Almuniente, de la de Huesca; Robliza de Cojos, de la de Salamanca, y Campillo de Ranas, de la de Guadalajara, dotadas con el haber anual de 750 pesetas.

La de San Andrés de la Barca, de la de Barcelona, y la de Baldellón, de la de Huesca, dotadas con el haber anual de 950 pesetas.

La de Alborochia, de la de Valencia; la de Canillejas, de la de Madrid, la de Alacón, de la de Teruel, y la de Montemayor, de la de Valladolid, dotadas con el haber anual de 1.250 pesetas.

La de Vimódi, de la de Valencia, dotada con el haber anual de 1.500 pesetas.

La Dirección general de Administración anuncia los concursos por término de treinta días hábiles, a contar desde el 1.º del actual.

AGUA DE SOLARES

Termina con los catarros gastrointestinales.

FRONTON MADRID

Partidos de anteaer: Primero, a raqueta, Amparo y Pilar contra Margarita y Elisa, que ganaron. Pilar cada día va siendo más difícil de vencer (a 25 tantos).

Segundo, a mano; contendientes, Timoteo y Alcuiza; los dos jugaron de manera superior, y los últimos tantos apretó tanto el primero que obtuvo la victoria (a 20 tantos).

Tercero, partido de gran expectación por contender las «ases» de la raqueta. Consuelo y Petra contra Mercedes y Joaquina. La lucha fué «encarnadísima», yendo las igualadas hasta el tanto penúltimo, 29. El triunfo se decidió por las primeras. Las ovaciones para los dos bandos fueron frecuentes y ensobercedoras.

Cuarto (primero de la noche), las valisoletanas Fermína y Enriqueta contra la formidable Isidra y Carmen. Las de Valladolid estuvieron colosales, Enriqueta especialmente, y dejaron a sus contrarias en 18 tantos a 30. Fué un triunfo definitivo para Castilla la Vieja.

En las quinielas las triunfantes en los partidos de ayer fueron Juanita y Petra.

Las cosas en su lugar Una Casa alemana, al ver desaparecer la supremacía de una especialidad suya, ha iniciado una campaña de Prensa contra las «FABRICAS DEL RHONE», probablemente por ser este su medio preferido de defender sus productos.

La SOCIETE CHIMIQUE DES USINES DU RHONE pone en conocimiento del público que única y exclusivamente se venden y anuncian en España, bajo el nombre patentado de «RHODINE», sus comprimidos, y sellos de éter acetílico del ácido ortooxibenzoi-co, cuyos resultados, repetidamente comprobados por el Cuerpo médico, son tan eficaces en las jaquecas, neuralgias, reumatismos, gripes, etc.

La SOCIETE CHIMIQUE DES USINES DU RHONE no precisa usurpar nombres ajenos, y su crédito, sólidamente laborado, ha tenido por base una severa aplicación de los procedimientos científicos, y no una propaganda más ó menos hábil é insidiosa.

LIMOUSIN HERMANOS Agentes en España de la STE. CHIMIQUE DES USINES DU RHONE

NOTICIAS GENERALES

Después de la función del teatro Real, a la que asistió la Real Familia, fué anteanoche al Palacio el ministro de Estado á dar cuenta á Su Majestad de las últimas noticias relativas al bloqueo de los neutrales.

Ayer por la mañana despachó con el Monarca el Presidente del Consejo.

El Rey no salió de Palacio.

No hay tos que se resista al Jarabe Orive.

Ateneo de Madrid.—El lunes próximo, á las seis y media de la tarde, dará D. Rodrigo Sanz una conferencia correspondiente á las organizadas por «Estudios gallegos», sobre el tema «La cuestión de foros».

El que usa á diario el «Licor del Polo» suscribe una póliza de seguro contra el dolor de muelas y caries dentarias.

Asociación general de Cazadores y Pescadores de España.—En junta general reglamentaria, celebrada el día 30 de enero, fueron elegidos sin oposición para miembros de la junta directiva que actuará durante todo el corriente año, los señores siguientes:

Presidente, Excmo. Sr. Marqués de Ibarra. Vicepresidentes: D. Gregorio Martínez, D. Sebastián Moro, D. Luis Elguero y don Pedro Sáinz de Baranda.

Secretario general, D. Alfredo de Castro. Vicesecretarios: D. José Torrecilla, D. Dionisio Llorente, D. Julián Ruete y D. Julio Laborda.

Tesorero, D. Lucilo Ramírez. Contador, D. José Arauna. Bibliotecario, D. Emilio Illá.

La nueva Junta, que tomará posesión el próximo lunes, viene animada de muy buenos deseos y propósitos, y dispuesta á realizar, entre otros proyectos, el de constitución de la Federación general de todas las Sociedades de Cazadores y Pescadores de España, para lo que todos están grandemente entusiasmados.

Residencia de Estudiantes.—D. Antonio Oller dará en la Residencia de Estudiantes, calle del Pinar, el día 6 de febrero, á las seis y media de la tarde, una conferencia sobre el tema «Lesiones producidas por los deportes de nieve».

La conferencia irá acompañada de proyecciones.

Centro del Ejército y de la Armada.—Dicha Sociedad saca á concurso la plaza de profesor de la clase de inglés, con arreglo á las bases que existen de manifiesto en la Secretaría del Centro.

Las instancias con los documentos que de- se- ñan acompañar se dirigirán al presidente, entregándose en dicha Secretaría, hasta el día 20 del actual, en que expira el plazo del concurso.

Asociación de Agricultores de España.—El miércoles, á las seis de la tarde, y en el domicilio social de esta Asociación (Los Madrazo, número 1 triplicado), D. Conrado Granell dará una conferencia sobre el tema «Fermentos de la tierra. Medios de que dispone el agricultor para duplicar su producción sin aumentar los gastos».

El acto, como siempre, será público.

La Sociedad Española de Higiene celebrará sesión pública el martes, á las seis de la tarde, en el local del Colegio de Médicos, Mayor, 1, segundo.

El Sr. Martí Dalmau terminará la exposición de su tema «Reformas benéficas para la vida del obrero en España y medios más eficaces para evitar los accidentes del trabajo».

Tienen pedida la palabra los Sres. Ubeda y Lasbennes.

La Srta. Diaz Rabaneda presentará conclusiones sobre su tema «Formación de un ideal colectivo de educación nacional».

Según «El Siglo Médico», escasas son las diferencias y variaciones que se han observado en el estado sanitario de Madrid duran-

te la semana que acaba de terminar. Suministran crecida cifra á la estadística en las enfermedades reinantes las laringitis, bronquitis, pleuresías y neumonías, entre las enfermedades agudas, y los reencrudescimientos congestivos y catarrales, que, emporando las crónicas, han aumentado algún tanto la cifra de la mortalidad. Aparte de esto, la viruela y los casos de tífus abdominal á febre tifoidea han aumentado, aunque en ligera proporción. En los niños no se observa ninguna enfermedad con carácter verdaderamente epidémico.

Ha sido agraciado por la Real Academia de Medicina, con el premio correspondiente al tema «Medicamentos coloides», en la sesión inaugural de este año D. Joaquín Mas y Guindal.

Felicitamos al ilustrado farmacéutico militar por la recompensa concedida á su nuevo trabajo, tan notable como los ya publicados.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

REAL.—No hay función. PRINCESA.—9.45 (función popular á precios populares). Manana y Solico en el mundo.

ESPAÑOL.—10. La maja de Goya y Una buena varita. COMEDIA.—6. Cinematografía.—La casa del duca (cuatro actos). Astronoma amorosa (un acto) y Robo á bordo (un acto).

10 (Compañía cómicodramática) (13 lunes de moda). El último Bravo.

LARA.—5.30. La señorita de Trevélez (tres actos) y fin de fiesta Pastora Imperio.—9.45 (décimo luna de moda y abono). Por las nubes (dos actos) y fin de fiesta Pastora Imperio.

INFANTA ISABEL.—6.15 (doble). La Concha.—10.30 (doble). El palacio de la marquesa.

CERVANTES.—6. El señor Duque (reestreno).—10. El Príncipe Juanón.

APOLO.—6 (especial). El señor Pandolfo (tres actos). 10 (señales). San Juan de Luz.—11 (doble). El Haja de Bengala (dos actos).

ZARZUELA.—10. La tempestad y Follers. REINA VICTORIA.—6. La bella Riseta.—10.30. El último mosquetero.

PRICE.—6. Los misterios.—10. Mack Bull. ESLAVA.—6. La dama de las camelias.—10.30. La reconquista.

COMICO.—6.30. El millón de pesos (dos actos).—10.30. El millón de pesos (dos actos).

PRINCE ALFONSO.—6. Kit (éxito colosal). Por la noche no hay función.

NOVEDADES.—6. La alegría del batallón.—7.15. La viejecita.—8. gran función organizada por el Centro Instructivo Reformista de la Latina.—Varietes. La chicharra y La Goya.

MARTIN.—(Vermouth monstruo).—6 (sección doble á precios de sencilla). El hombre pañuelo y Matrícula de honor.—10.30. La paloma del barrio.—11.30. El coloso de Rodas.

AVISOS UTILES CASA DE MODA en paraguas, abanicos, bastones y sombrillas.—M. de Diego, Puerta del Sol, 13.



COLISEO IMPERIAL.—5.30. El pecado de sor Benedicte.—6.30. Rosío y Los grabados.—8.30. Películas.—10.30. La escuela de las Princesas.

ROMEA.—Cine y variedades.—Secciones á las 6, 7, 10 y 11.15.—Jesús Lázcano, Los Ricardos, Mercedes Sorros, The Omettas, Eva de Lys, Helena Corlesina, La Checa y Carmen Flores.

GRAN TEATRO (Palacio del Cinematógrafo) y CINEMA X.—Éxito inmenso y definitivo: La falta de otra (cuatro partes), primera época de la exacta y completa adaptación de la popular novela Los dos pilotes, del insigne Pierre Decourcelle (dos épocas, ocho partes, 4.000 metros, exclusiva y única de esta Empresa.—Grandes éxitos: Cuando el instituto habla. Astronoma amorosa (muy cómica).—Estreno: El hijo de la farsa.—El viernes 9: Fafán y Claudine (cuatro partes), segunda época de Los dos pilotes.

TRIANGULO PALACE.—Cine aristocrático.—5 tarde y 9 noche.—Gran éxito de la divertidísima película Key-lans. La casa á foto (interpretada por Mabel y Fally), y Juramento cumplido (dramática, en cuatro partes), proyectándose por primera vez la hermosa película El tigre real (de emocionante argumento y creación de la eminente Pina Menichelli), completando el programa otras interesantes cintas.—Butaca, 0.40.—El martes, á las 7 (gran moda).

SALON DORE.—Sección continua.—Estreno sensaciónal de la serie de oro. La gran vergüenza (3.000 metros). Estreno de los episodios noveno y décimo de Los misterios de Myra.—Éxitos: El secreto del cofre fuerte (800 metros) y La pedidilla de Billy (muy cómica).—Amenizará el espectáculo el sexteto de la Casa.—El martes, estreno: Supremo sacrificio (por Lucille).

CINE IDEAL.—Desde las 4.30.—Emocionante estreno: El veneno del oro (tres actos).—Grandes éxitos: Armas de mala ley (muy interesante) y Las divertidísimas cintas El pie que aprieta (Gammón), Los dos rivales y Georget y su disfraz.—Selección programá musical por el sexteto, el martes (gran gala), Espasmas (por Fabienne Fabre, cuatro actos, estreno).—Pronto: el grandioso drama Morsa, de V. Sardou (por la Hesperia).

CABARET DEL AMOR (Teatro, 31).—El restaurant nocturno más concurrido de Madrid, el más distinguido, dotado inmensa burla humor y la alegría á todos los efectos.

FRONTON MADRID.—(Cedexcos, 2).—Todos los días, á las 4 de la tarde y á las 10 de la noche, partidos á mano por notables profesionales é interesantes partidos por señoritas, á raqueta.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor 7.

Advertisement for Doña Manuela Giménez Viegas, widow of Ruiz, announcing her death and funeral arrangements.

Advertisement for ANISOSA and SOLUCION BENEDICTO, medicinal products.

Advertisement for Gran saldo, REEMPLAZO DE 1916, and NUEVOS MANANTIALES.

Advertisement for GAMAS, MUEBLES, SILLERIAS, and CIERPO PERICIAL DE CONTABILIDAD.

Advertisement for ARABIC and SUBASTA DE UNA DEHESA EN CASTUERA (BADAJOZ).

Advertisement for PAPELES PINTADOS, HOJAS DE SIERRA, MATERIAL FERROVIARIO, and GUARDAMUEBLES.

Advertisement for CANARIOS FLAUTAS and Sociedad General de Anuncios MONTERA 19.

Advertisement for COMPRO ALTOS PRECIOS, Papeletas, VIGOR, and Sabañones.

Advertisement for OCUACION EN CASA, PRESTAMOS, and SE CEDE.

Advertisement for CAMAS DORADAS, PERDIDA, and CAMAS La Casa que más vende en Madrid.

Advertisement for AGUA MINERAL natural, depurativa, antiartrítica, and antiherpética.

Large advertisement for PEÑAGALLO, a purgative medicine, available in pharmacies and drugstores.

VISITAD EN MADRID LOS

ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL

Almacenes los más importantes en lencería de casa y lencería de mesa.

Precios de Nuestra Ropa Blanca confeccionada:

- Por 24,50 Juegos personales compuestos de 6 prendas finas.
- Por 1,95 Camisas enteramente bordadas á mano.
- Por 1,75 Pantalones con tiras bordadas.
- Por 1,95 Enaguas con tiras bordadas.
- Por 3,25 Camisones con bordados.
- Por 2,50 Cubrecorreas con encajes.
- Por 3,50 Colchones cuti satinado superior.
- Por 2,75 Colchas prácticas de piqué superior.
- Por 4,25 Mantas de lana fina.
- Por 11,50 Edredones finos para cama grande.
- Por 0,70 Mantelillos prácticos.
- Por 1,70 Media docena servilletas sarga.
- Por 10,25 Mantelitas crepé con calados á mano.
- Por 5,95 Mantelillos para los aparadores.
- Por 2,95 Mantelillos para los aparadores.
- Por 0,20 Cubrecopas bordados.

Nuestra ropa blanca confeccionada se recomienda sola por su buen resultado. Surtidos enormes en ropa fina para trousseaux.

Lencería.

Por 7 pta. juegos de cama completos, muy prácticos. Por 1,75 Cuadros confeccionados con vainica. Por 25 Cubrecamas Namé con encajes.

Lotes de 6 cortes Sábanas en retorta algodón, por 21,50. Piezas de tela blanca, por 3,25, y Piezas de Holandas belgas, á precios increíbles. Trousseau completo para novias, esta Casa tiene siempre en ejecución varios trousseaux de novias é infinidad de encargos de la buena Sociedad.

ROPA DE CRIADOS

Delantales blancos para doncella, por 1,35, y tableados, muy nuevos, por 1,25; forma Imperio, por 1,50; con oca de paños de gamaza especial para metales, y por 1,80, media docena de paños para la vajilla, y por 1,80, especiales para muebles. Guantes para criado, por 0,80.

15-PUERTA DEL SOL-15 PRECIOS FIJOS ENTRADA LIBRE

VINOS TINTOS MARCA

de los herederos del MARQUES DE RISCAL ELCEIGO (Alava).

Pidanse en todos los hoteles y restaurants.

DEPOSITOS EN MADRID

- Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, 14.
- D. J. Pecaisting, Príncipe, 13.
- D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.
- Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 1, «Las Colonias».
- Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».
- D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.
- D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo 10 y 15.
- D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros). Bodega Montalbán.
- D. Santiago Mollinedo, Conde Romanones, 12.
- D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantas, 4 y 6.
- Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».
- Bodega Victoria, Olózaga, 6. Teléfono 640.
- D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole», Echegaray, 1 y 3. Teléfono núm. 82.
- D. P. Pidoux, Cruz, 12.
- D. Jorge Balaguer, Montera, 51, «La Mallorquina».

Aviso muy importante á los consumidores.

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y á la media botella.—Fijense muy especialmente en nuestra MARCA CONCEDIDA.

PRODUCTOS REFRACTARIOS y de GRES

ANTES "JOAQUIN PARDO,"

SOCIEDAD ANONIMA

El Consejo de Administración ha acordado poner en circulación las 69.500 pesetas restantes de su capital social, representadas por 139 acciones de á

QUINIENTAS PESETAS

El último dividendo trimestral pagado ha sido de diez pesetas por acción.

Las acciones pueden adquirirse en Madrid en el Banco Maritimo, Puerta del Sol, 15, ó en cualquiera de sus sucursales de Guadix y Talavera.—El Secretario, J. M. DE LEON.

PASTILLAS
CURACIÓN PRONTA Y SEGURA
CON LAS
PASTILLAS del Dr. ANDREU
De venta en todas las Farmacias

El remedio más racional para las enfermedades del aparato respiratorio es la inhalación anti-séptica y balsámica que se produce al disolverse en la boca las

PASTILLAS MORELLÓ

Curan y evitan los RESFRIADOS, ASMA, TOS, BRONQUITIS, etc. Su uso está libre de peligros hasta para los niños y personas de edad avanzada.

LEGITIMO KEFIR DEL CAUCASO

Preparado, según fórmula del eminente Dr. Koloerski, con verdadero fermento recibido directamente del Cáucaso.

Recomendado por los mejores médicos del mundo, por sus resultados maravillosos. Alimento vigoroso. Antifélico. Certificados médicos á disposición de los clientes. ESTOMAGO, INTESTINOS, HIGADO, ARTERIOESCLEROSIS, RAQUITISMO, NEURASTENIA, DESNUTRICION

ESPECIALIZACIONES: TRASTORNOS GASTRICOS E INTESTINALES

Las propiedades del **KEFIR** SE RESUMEN EN

SALUD, BELLEZA, JUVENTUD Y LARGA VIDA

LA INDIA-MONTERA, 12-TELEFONO NUM. 4.460

DESCONFIAD DE LAS IMITACIONES

BOTELLA, 0,75 CENTIMOS

5 CENTIMOS por PALABRA

PUBLICIDAD ECONOMICA

HASTA 30 PALABRAS

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Arenal, número 1.

El Caciq.—Exquisita sidra champagne.—Montes y Caveda. Ronda Atocha, 19.

Alhajas, relojes, bisutería, gramófonos, discos, baráttimos. San Bernardo, 1.

Vendo solar muy céntrico, 4.500 pies aproximadamente, á 14 pesetas pie. Augusto de Figueroa, núm. 41 duplicado, portería.

Vendo automóvil Renault, carrocería sin estrenar, 20-30 H. P. Libertad, 16 duplicado, imprenta.

Mantones Manila, gran surtido, de vando, alquiler. San Bernardo, 1.

Mantones Manila, grandioso surtido todas clases y colores. No comprar ni alquilar sin ver precios en Calatrava, 9

Plano nuevo, de ocasión, se vende. Valverde, 14, primer derecho; de dos á cuatro.

Arboles frutales de sombra, Apinos, rosales, vides americanas de todas clases, zanahorias para granados.—Travesía Conde Duque, 6, primero. Pedro Gil.

Chamberí, próximo Puerta de Bilbao, vendo casa esquina Mediodía, 32.500 pesetas renta fija descansadamente 6 0/0 al capital. No se admiten corretores, sólo comprador. Jacometrezo, 55, 2.º izq. 3 á 5.

Se vende, por partición de Sberencia, Sanatorio acreditado, situado en Madrid, con edificaciones al efecto, ó propias para Colegio, Asilo ó Residencia de Comunidad, Abogado Rovira y Serra. Almagro, 50.

ENSEÑANZA

80 plazas de 1.350 pesetas. Ferrocarriles Norte.—Preparación garantizada por Ingenieros, Jefes y Empleados Norte.—Éxito, números 3, 6, 7, 8, 11, 14, 15, 18, 20, 25, 28, 29, 30, 31, 37, 39, 40, 41, 43, 46, 51, 53, 56, 57, 58, 60, oposiciones pasadas. Antigua Academia Jara. Apuntes, programa gratis. Jacometrezo, 45.

Academia d. Ferrocarriles y Telégrafos, Abada, 2 (plaza del Carmen, Colegio de San Antonio. Número 1 en oposiciones anteriores, y 33 alumnos ingresados. Preparación por empleados Compañía Norte y Telégrafos. Apuntes gratuitos.

Telegrafos. La Academia San Miguel anuncia á los señores opositores empieza nuevo curso 1.º febrero para la convocatoria de este año. Pedid referencias: Pez, 18.

Ferrocarriles. Ochenta plazas Compañía Norte. Convocatoria Mayo. Apuntes adaptados. Programa gratis. Reyes, 11, Colegio-Academia.

Política. Obra completa (dos tomos), de contestaciones extensas nuevo programa en sus dos ejércidos. Precio: 15 pesetas. Remítase provincias previo envío su importe. Pedidos: Academia Maritima.—Plaza San Gregorio, 11.

ESPECIFICOS

Antes de comprar específicos A nacionales y extranjeros ó recetas, preguntar precio en Puebla, 11, farmacia. Hay aspirina Bayer, legítima.

Usted desea un tónico que cure su anemia, debilidad, convalecencia, neurastenia, catarro crónico, falta de apetito. Usted necesita «Arnasidine» (forma elixir), regenerador poderoso del organismo. Martín y Durán, Depositarios.—Madrid.

Los enfermos. ¿Vuestro vista empieza á padecer? ¿Está débil, enferma? No uséis lentes ni colirios. Pedid gratis libro «Oide». Apartado 402, Madrid.

OFERTAS Y DEMANDAS

Importante firma francesa puede suministrar gran lote de alcohol de grano á 25 dólares hectolitro, puesto Bilbao. Dirigirse al representante general, Monsieur Ernest Tonglet.—La Manjoya, Oviedo.

Importante firma francesa suministra ventajosamente todos los artículos de procedencia americana, particularmente alcoholes, materias colorantes, maquinarias agrícolas, abonos químicos, bisutería. Dirigirse al representante general Monsieur Ernest Tonglet.—La Manjoya, Oviedo.

Para representaciones todas clases artículos, administraciones, asuntos mercantiles, en esta zona. Dirigirse: Guillermo López Luján de Torres, 30, Ceuta.

Colorantes. Ortega y Compañía, Bilbao. Carmelina oro. Amarillo fideo.—Buscamos agentes compradores.

Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Arenal, número 1.

Capitalistas. Mil pesetas administradas mismo interesado, rentan cincuenta mensuales.—Garantizo operaciones.—Informes gratis. Señor Ganzo, Huertas, 42. Horas: 5, 8.

Negocio seguro administrado por sí mismo. Mil pesetas rentan cincuenta mensuales. Informes gratis. «La Cooperación», Carrera San Jerónimo, 14, principal. Once á una y cinco á seis. Esta casa, la más antigua de Madrid, no tiene sucursales.

Platéen ustedes mismos sus cubiertos y miles de objetos con Electro-plata; quedarán nuevos. Pedido ferreterías, 2 pesetas frasco; por correo, 2,50. Viuda de Yasoulié, Argensola, 21.

Si usted desea un retrato artístico, perfecto, de factura moderna y que costare, vístelo hoy mismo á Roca, fotógrafo, Tetuán, 20, y quedará complacido. Es el mejor y más económico.

Alhajas; para limpiarlas bien emplead serrín especial de bof. Hita, 8, taller.

Los maestros de Escuela reventados en provincias, inviten mucho conocer las condiciones de un asunto de gran importancia. Dirigirse con sello, al administrador de la «Revista Periódica Mercantil», Montera, 43, Madrid.

Gratifico quien sepa paradoso hermano Adolfo, Elvira, Isabel y Manuel Rodríguez Spindler. Pr. ciados, 64, 1.º izquierda.

PERDIDAS

Pérdida: Martes 30, tres tarjetas, portamonedas negro, 450 pesetas, tranvia Glorieta Bilbao Goya. Gratificar: Serano, 14.

Pérdida de un collar de perlas pequeñas, el jueves 1 de febrero, desde la calle del Barquillo hasta el Teatro Real.—Gratificar su entrega, Barquillo, 13 duplicado, 1.º.

FERROFITINA
"CIBA" GRANULADA
¡ANÉMICOS!
FÓSFORO Y HIERRO SON LOS CIMIENTOS DE LA VIDA HUMANA

Fabrique importante de dentelles et de broderies de la Suisse orientale cherche

Representant sérieux et capable

bien introduit auprès de la clientèle pour la place de Madrid et les provinces.

Offres sous chiffres Y 310 G á Publicitas S. E. St. Gall. Suisse.

Géneros para la confección del corsé. La casa mejor surtida y económica.—Alfonso de Codes.—Conde de Romanones, número 2.

EL JARABE Y LA PASTA DE SAVIA DE PINO MARITIMO DE LAGASSE
combaten victoriosamente:
RESFRIADOS, TOS, GRIPPE, BRONQUITIS, RONQUERAS, DOLORS de GARGANTA.
En todas Farmacias

LEGITIMOS NEUMATICOS INGLESSES
DUNLOP
Agencia exclusiva de España y Portugal para los productos de THE DUNLOP RUBBER C.º LTD., Birmingham (Inglaterra).
PASEO DE RECOLETOS, NUM 25, MADRID
Teléfono 4.741. Telefonemas y telegramas: DUNLOP.

LIQUIDACION VERDAD
POR EXCESO DE EXISTENCIAS
21-TETUAN-21
Lanas doble ancho, desde 3 ptas. metro.
Patenes y gabanes, desde 4
Trajes caballero, desde 17,50 pesetas.
Gabanes caballero 15 —
PRECIOS INCREIBLES

CARNAVAL
Se alquilan breakes, jardineras y camiones-plataformas á precios económicos.
SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID
Paseo Pontones, 2.—Teléfono 808.

EL ATLAS
Compañía anónima española de Seguros Marítimos, de Transportes y de Valores.
Domicilio social: Calle de Prim, 5. Madrid.
Director Gerente: D. Alberto Marsden.
Esta Compañía tiene constituido en la Caja General de Depósitos, para garantía de sus asegurados en España, en valores del Estado español, el depósito máximo que autoriza la ley.

LA SENORA
Doña Josefa Muguerza y Aróstegui
DE CALVO
Falleció el día 7 de febrero de 1911
A LOS VEINTICUATRO AÑOS DE EDAD
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.
R. I. P.
Su desconsolado esposo, D. Enrique Calvo; su madre, doña Petra (ausente); madre política, doña Francisca Aróstegui; hermana, doña María Luisa; hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes,
RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios.
Todas las misas que se celebren el día 6 del corriente en la iglesia de San Ignacio (calle del Príncipe) y el 7 en Deva (Guipúzcoa), serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.
Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad y Obispos de Madrid-Alcalá y Sidn, han concedido las indulgencias de costumbre.

EL SEÑOR
Don Ramón Sánchez-Pescador y Huerta
Ha fallecido el día 4 de febrero de 1917
Habiendo recibido la bendición de Su Santidad.
R. I. P.
Sus sobrinos, sobrinos políticos, primos, demás parientes y testamentarios,
RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 5 del actual, á las once de la mañana, desde la casa mortuoria, calle del Factor, núm. 10, al cementerio de la Sacramental de San Isidro, por lo que recibirán especial favor.
El duelo se despacha en el cementerio. No se reparten segundas.

POMPAS FÚNEBRAS: CONDE DE PEÑALVER, 15.

SEXTO ANIVERSARIO
LA SENORA
Doña Dominica Larralde Bousquet
FALLECIO
EL DIA 5 DE FEBRERO DE 1911
R. I. P.
Su desconsolado esposo, D. Pedro García González, teniente coronel del Cuerpo de Inválidos; sus hermanos, doña Gasolina y don Gabriel (ausentes); sobrinos y demás familia,
RUEGAN encarecidamente á sus amigos la tengan presente en sus oraciones.
La misa que se celebre el día 5 del corriente, á las ocho, en el Oratorio de Nuestra Señora de las Mercedes (calle de San Pedro, 3), y en Larribar (Francia), así como la que se diga el día 6, á las diez, en la capilla del Santo Cristo de la Salud (calle de Atocha, 59), serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. (7)